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Патриархальный оклад
Зарплатные ожидания женщин оказались на 23 тысячи ниже мужских

Милана Гаджиева

Ж енщины в России запрашивают 
зарплату на 23 тыс. меньше, чем 

мужчины, — разница достигает 42%, по-
казало исследование hh.ru (есть у «Из-
вестий»). В среднем соискательницы 
просят у работодателей 52 тыс. рублей. 
Максимальный разрыв — в сферах до-
бычи сырья, консалтинга, сельского хо-
зяйства, медицины и IT. Причины такой 
дифференциации в том, что женщины 
меньше нацелены на карьерный рост 
и им требуется совмещать уход за деть-
ми и бытовые обязанности с рабочими. 
Как меняется ситуация в связи с дефи-
цитом кадров — в материале «Известий».

В прошлом году женщины в среднем 
просили жалованье в размере 52 тыс. 

рублей. Это на 23 тыс., или 42%, меньше 
зарплатных ожиданий мужчин (74 тыс.; 
по данным Росстата, это также средний 
заработок в России в 2023-м). Такие ре-
зультаты показало мартовское иссле-
дование рекрутинговой платформы 
HeadHunter (есть у «Известий»).

Анализ hh.ru показал: чем стар-
ше соискательницы, тем выше разни-
ца в зарплатных ожиданиях. Женщи-
ны от 41 до 50 лет просят в среднем 
на 38 тыс., или 62%, меньше, чем мужчи-
ны в том же возрасте. При этом девочки 
14–18 лет рассчитывают на жалованье 
лишь на 5 тыс. ниже, чем их сверстники.

Женщины склонны занижать свои 
зарплатные ожидания во всех профес-
сиональных областях, гово-
рится в исследовании. 
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Северный происк
Какие угрозы России несут учения Nordic Response

Юлия Леонова, Владимир Матвеев

В ходе учений НАТО Nordic Response 
2024, стартовавших 4 марта в Нор-

вегии, Финляндии и Швеции, будет 
отрабатываться в том числе насту-
пательная операция против России, 
заявили «Известиям» военные экспер-
ты. В них примут участие около 20 тыс. 
человек из 14 стран, более 100 само-
лётов и вертолётов и свыше 50 боевых 
кораблей. В МИД России отметили, 
что манёвры носят демонстративно-
провокационный характер. В Барен-
цево море на учения по поиску суб-
марин потенциального противника 
вышли корабли Северного флота, 
полёт над акваторией Норвежского 
моря выполнила пара противолодоч-
ных Ту-142. О возрастающей активно-
сти НАТО у северных границ России 
и возможных последствиях этого — 
в материале «Известий».

Учения Nordic Response 2024 бу-
дут проходить до 14 марта, сообщили 
в минобороны Норвегии. Действия 
развернутся в северных районах 
этой страны, а также Финляндии 
и Швеции, в их воздушном простран-
стве и прилегающих морских аква-
ториях.

В них примут участие более 20 тыс. 
солдат, свыше 100 самолётов и верто-
лётов. Сухопутные силы будут отра-
батывать действия с использованием 
различных артиллерийских систем, 
танков, боевых машин пехоты и дру-
гой броне- и автотехники. Особен-
но высокой активность ожидается 

на море, где будут действовать под-
водные лодки, фрегаты, корветы, де-
сантные суда — в целом свыше 50 бо-
евых единиц.

Nordic Response — это составная 
часть самых масштабных с момента 
окончания холодной войны учений 
НАТО Steadfast Defender 2024, кото-
рые проводятся по всей Европе с на-
чала февраля до конца мая.

Планы учений НАТО в этом году 
достаточно обширные, но все они 
объединены общим антироссийским 
сценарием, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Алексей Леонков.

— Направленность такая: Россия 
нападает, НАТО консолидируется 
и отражает атаку на разных флан-
гах, — объяснил он. — Скорее всего, 
опять продемонстрируют примене-
ние ядерного оружия, ведь набор 
средств не меняется — меняется ко-
личество задействованных стран. 
Самое главное для них сейчас — рабо-
та с новыми членами НАТО. Северный 
фланг, по их мнению, нужно надёж-
но защитить от «экспансии» России. 
Хотя Россия никогда не говорила, что 
она собирается на кого-то нападать.

Военный эксперт Владислав 
Шурыгин подтвердил, что обычно 
альянс отрабатывает сценарии, ко-
торые начинаются с обороны, а по-
том переходят в наступление.

— Раньше была какая-то леген-
да учений, была отработка уда-
ров по каким-то условным странам, 
а сейчас всё очень конкретно — отра-
батывается операция, направленная 
против России, и она носит чисто на-
ступательный характер, — рассказал 
«Известиям» экс-командующий Тихо-
океанским флотом РФ, ад-
мирал Сергей Авакянц. 

«Шольцу придётся отстранить Писториуса»
Депутат бундестага Герольд Оттен — о скандале в бундесвере,  
оружейном лобби в Германии и конфликте РФ и НАТО

Семён Бойков

«А льтернатива для Германии» по-
требует от канцлера ФРГ Олафа 

Шольца отправить в отставку главу ми-
нобороны Бориса Писториуса, заявил 
«Известиям» член комитета бундестага 
по обороне Герольд Оттен. Он сообщил, 
что партия уже запросила внеочередное 
заседание этого комитета. На прошлой 
неделе была опубликована аудиозапись, 
в которой высокопоставленные офи-
церы бундесвера обсуждали возмож-
ные удары по Крымскому мосту ракета-
ми Taurus. Хотя правительство Германии 

по-прежнему планирует продолжать на-
правлять Киеву вооружения, Шольц опа-
сается прямого вовлечения своей стра-
ны в конфликт, уверен Оттен. При этом, 
по его словам, в Германии за послед-
ние два года заметно усилились пози-
ции оружейного лобби, активно поддер-
живающего передачу Украине Taurus.

1 марта была опубликована аудиозапись, 
где высокопоставленные офицеры бун-
десвера обсуждают передачу Украи-
не ракет Taurus для возможного удара 
по Крымскому мосту. В немецкой прессе 
разразился мощный скандал с критикой 

канцлера Олафа Шольца, ранее обещав-
шего не отправлять Киеву это оружие. 
Планирует ли АдГ как-то реагировать? 
Например, инициировать вотум недо-
верия действующему правительству?

Для того чтобы инициировать во-
тум недоверия, необходимо большин-
ство в парламенте. Но мы, конечно, 
обратим на это внимание в комитете 
по обороне и будем критиковать то, 
за что в основном отвечает министр 
обороны. Он виноват в том, что не была 
обеспечена должная секретность, по-
скольку военные общались 
по незащищённой линии. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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По сравнению с предыдущими годами  
темпы роста сборов снизились —  

основная причина в нефтяном эмбарго

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 05.03.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,6478   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9217   ДИРХАМ ОАЭ 24,875   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,2828   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,226   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2025   ДОЛЛАР США 91,3534   ЕВРО 99,1061   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6089 
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Сборный момент
Налоговые поступления в 2023 году превысили 36 трлн — 
много это или мало и чего ждать экономике g
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Токсичная атмосфера
Кто был целью украинских терактов с применением химоружия

Тимофей Волков, Юлия Гаврилова

Ц елью терактов украинских спец-
служб с применением химического 

оружия должны были стать российские 
военные и губернатор Запорожской об-
ласти Евгений Балицкий. Об этом свиде-
тельствуют материалы допросов одного 
из арестованных агентов и перехваты его 
разговоров с кураторами в Киеве. За от-
равление военных жителю Мелитополя 
Диляверу Куршутову обещали заплатить 
€2 тыс., а за удачное покушение на гла-
ву региона — €10 тыс. Трёх украинских 
агентов, готовивших теракты, ФСБ Рос-
сии задержала в начале прошлой не-
дели. Материалы этого дела, а также 
другие факты применения украински-
ми властями боевых отравляющих ве-
ществ Россия представит на сессии Ор-
ганизации по запрещению химического 
оружия, которая открывается 5 марта 
в Гааге. Подробности расследования — 
в материале «Известий».

Теракты с использованием аналога 
боевого отравляющего вещества BZ 
планировали на территории Запорож-
ской области украинские власти, рас-
сказал источник «Известий» в силовых 
структурах. На днях сотрудники ФСБ 
задержали по подозрению в подготов-
ке преступлений трёх жителей Мелито-
поля — Дилявера Куршутова, Геннадия 
и Ольгу Капраловых. Во время обы-
сков у них изъяли вещества, которые, 
по мнению аккредитованных экспер-
тов, применяются для создания хими-
ческого оружия массового поражения 
и разрабатывались в США.

Возбуждено и расследуется уголов-
ное дело по ст. 355 УК («Разработка, про-
изводство, накопление, приобретение 
или сбыт оружия массового пораже-
ния») и ст. 205 УК («Террористический 
акт»), сообщил наш собеседник.

По его словам, подготовка терактов 
началась с того, что представитель укра-
инских спецслужб Александр Когут за-
вербовал жителя Мелитополя Дилявера 
Куршутова. Он должен был передавать 
своему куратору данные о местах дисло-
кации российских войск и распростра-
нять украинскую военную пропаганду. 
Позднее Куршутов привлёк к сотрудни-
честву Геннадия и Ольгу Капраловых. 
Когут инструктировал их по телефону 
и в режиме видеоконференции. Часть 
переговоров оказалась перехвачена 
российскими спецслужбами.

Согласно информации следствия, 
с подконтрольной Киеву территории 
Запорожской области агентам пере-
дали взрывчатые и отравляющие ве-
щества. И обозначили цель — россий-
ские военные.

— Химикаты нужно было подсыпать 
в столовую... в суп или сок, — рассказал 
во время допроса Дилявер Куршутов.

В случае успеха ему обещали запла-
тить €2 тыс. Ставка повышалась в пять 
раз, если бы террористам удалось от-
равить губернатора Запорожской об-
ласти Евгения Балицкого, следует 
из перехвата одного из телефонных 
разговоров Куршутова и Когута (име-
ется в распоряжении «Известий»).

— Если ещё Балицкому через убор-
щицу воду поменять, то десятка (тысяч 
евро. — «Известия»). Сразу наличкой, — 
говорит на записи Когут. — Балицкий — 
это очень серьёзно... Если кто-то будет 
из его приближённых, то это тоже бу-
дет считаться.

Взрывчатку планировали вмонти-
ровать, например, в пауэрбанки, отда-
вать их военным, а затем активировать.

В ходе обысков домов фигуран-
тов из тайников изъяли самодельные 
взрывные устройства и компоненты 
к ним, а также опасные для здоровья 
химикаты.

Лабораторные исследования под-
твердили, что найденные вещества — 
это токсичные препараты, в том числе 
подпадающие под действие Конвенции 
о запрещении разработки, производ-
ства, накопления и применения хими-
ческого оружия.

Та к , в а м п ула х с на д п исью 
«Бiоспорин», обнаруженных в доме фи-
гуранта, в результате анализа был вы-
явлен метадон — один из самых опас-
ных синтетических наркотиков. После 
приёма нескольких доз у человека раз-
вивается сильнейшая наркотическая 
зависимость, поражаются жизненно 

важные внутренние органы. В России 
препарат полностью запрещён.

Также было найдено и боевое отрав-
ляющее вещество — по классификации 
НАТО BZ (хиноклидил-циклопентил-фе-
нилгликолят). Это аналог токсичного хи-
миката, контролируемого Конвенцией 
о запрещении химического оружия, 
3-хинуклидилового эфира гидрокси-
дифенилуксусной кислоты. Он воздей-
ствует на центральную нервную систе-
му человека, вызывая галлюцинации, 
страх, подавленность, слепоту и глухоту.

— BZ — это психохимическое веще-
ство, даже можно сказать психотроп-
ное, — рассказал «Известиям» экс-член 
комиссии ООН по биологическому и хи-
мическому оружию Игорь Никулин. — 
Вызывает временное помешательство. 
Человек теряет ориентацию в простран-
стве, у него начинаются паника, слухо-
вые, звуковые и цветовые галлюцинации. 
Считается, что одного миллилитра ве-
щества хватает, чтобы вывести челове-
ка из строя на 70–80 часов. Американцы 
где-то с конца 50-х годов поставили его 
на вооружение, неоднократно применя-
ли во время войны во Вьетнаме, на Ближ-
нем Востоке и в других частях света.

Всё на оборот
Западные санкции не повлияли на развитие Москвы

Новости  

Северный происк
A —  N o r d i c  R e s p o n s e 

и в целом Steadfast Defender 
2024 по своему характеру резко отлича-
ются от предыдущих — продолжитель-
ностью, составом, массовостью и тем, 
что открыто декларируется отработка 
нанесения ударов по нашей территории. 
Фактически отрабатывается очередной 
план «Барбаросса». Это явная угроза.

Замглавы МИД РФ Александр 
Грушко заявил 4 марта, что манёвры 
Nordic Response носят демонстратив-
но-провокационный характер и Рос-
сия их отслеживает. Дипломат под-
черкнул: любые учения, особенно 
в географической близости к линии 
соприкосновения, увеличивают опас-
ность военных инцидентов. 

Ранее официальный представитель 
МИД России Мария Захарова заявила, 
что Москва воспринимает данные дей-
ствия как эскалацию напряжённости 
и подготовит ответные меры. Кроме 
того, учения наносят ущерб безопас-
ности самой Норвегии, добровольно от-
казывающейся от независимости и су-
веренитета, отметила Захарова.

Неза долго до начала Nordic 
Response 2024 некоторые скандинав-
ские и прибалтийские политики вы-
ступили с рядом агрессивных заявле-
ний. Так, министр обороны Финляндии 
Антти Хакканен заявил, что у Украины 
есть право наносить удары по террито-
рии России оружием, которое ей пре-
доставляет Хельсинки. Об этом 29 фев-
раля написало издание Politico.

27  февраля посол Литвы в Шве-
ции и экс-глава литовского МИДа Ли-
нас Линкявичюс заявил, что Балтий-
ское море после вступления Швеции 
в альянс якобы стало внутренним мо-
рем НАТО. На что последовал ответ 
от пресс-секретаря губернатора Кали-
нинградской области Дмитрия Лыскова.

— Балтийское море никогда не бу-
дет принадлежать НАТО, поскольку 
там три российских порта. Это Кали-
нинград, Санкт-Петербург и Усть-Луга. 
Также Балтийское море является мо-
рем базирования дважды Краснозна-
менного Балтфлота, — подчеркнул он.

Дмитрий Лысков уточнил: сейчас 
«оружием бряцают соседи, которые за-
были про 20 лет совместного добро-
соседства внезапно», а россияне жи-

вут на своей земле и развивают свой 
регион.

В складывающихся обстоятельствах 
исключительно правильным решени-
ем стало воссоздание Ленинградского 
военного округа, считает Сергей Ава-
кянц. Но оно должно быть дополнено 
конкретным военно-техническим со-
держанием, конкретными континген-
тами, инфраструктурой, уверен эксперт.

На фоне проводимых Nordic Response 
корабли Северного флота вышли в Ба-
ренцево море на учения по поиску под-
лодок потенциального противника. 
В течение нескольких дней они так-
же проведут комплекс стрельб по мор-
ским, воздушным и береговым целям. 
К отдельным этапам учений привлекут 
противолодочную авиацию — самолё-
ты Ил-38 и вертолёты Ка-27 смешанного 
авиационного корпуса Северного флота.

4 марта полёт над акваторией Нор-
вежского моря также выполнила пара 
противолодочных самолётов Ту-
142 Северного флота.

Учения Nordic Response 2024 не един-
ственные, которые проходили на тер-
ритории Норвегии за последнее время. 
В марте прошлого года там состоялись 
манёвры Joint Viking 2023. Участие в них 
приняли около 20 тыс. норвежских во-
енных, а также солдаты ещё восьми 
стран, включая США, Германию, Ка-
наду и Францию.

Они отработали отражение атаки 
внешнего противника, схожего по чис-
ленности и силе с присутствующей 
в Крыму российской армией.

— Ситуация на Украине показывает 
необходимость подобных учений для 
обеспечения безопасности Европы. 
Но в настоящее время признаков под-
готовки России для нападения на чле-
нов НАТО нет, — пояснила командир 
десантной оперативной группы «Шпи-
гель» Жанетт Моранг.

Тогда же немецкий журнал Focus пи-
сал: учения Joint Viking 2023 должны 
были послать чёткий сигнал Владими-
ру Путину о готовности альянса отраз-
ить атаку на северный фланг.

— После вступления Финляндии 
в альянс на её территории начнутся 
развёртывание мощной инфраструк-
туры НАТО, строительство аэродромов, 
размещение дополнительных контин-
гентов, авиации, ударного ракетного 
оружия, систем залпового огня боль-
шой дальности, — объяснил Сергей 
Авакянц. — Это очень опасно, потому 
что с точки зрения географии это гро-
зит нам перерезанием артерии Мур-
манск — Москва. Под очень серьёзный 
удар ставятся наш Северный флот, его 
ядерные силы, мощные центры судо-
строения в Архангельске и Северод-
винске. Это прямая опасность и допол-
нительное давление на наш Северный 
морской путь.

По мнению адмирала, если сейчас 
начнётся эскалация, России нужно бу-
дет парировать это — дополнительно 
укреплять границу, восстанавливать 
её системную охрану, разворачивать 
на этом направлении дополнительно 
ПВО, пограничные войска.

Мировые сцены
Хуситы готовы на эскалацию в Ормузском проливе

Прохор Доренко

В «Ансар Аллах» исключают полное 
перекрытие Ормузского пролива, 

о котором раньше писали СМИ, сказал 
«Известиям» заместитель главы инфор-
мационного департамента йеменского 
движения Наср ад-Дин Амер. При этом 
оно готово на дальнейшую эскалацию. 
Любое обострение может сильно уда-
рить по рынку энергоносителей: через 
пролив вывозят нефть Иран, Кувейт, Ка-
тар, Саудовская Аравия, ОАЭ и Ирак, что 
составляет около 20% мирового рынка. 
Пострадают и импортёры — Китай, Ин-
дия и Южная Корея. Как действия хуси-
тов отразятся на мировых ценах на энер-
гоносители и почему внешним игрокам 
невыгоден очередной виток эскалации — 
в материале «Известий».

На фоне продолжающихся обменов 
ударами между проиранской группи-
ровкой «Ансар Аллах» и западной коа-
лицией во главе с США в Красном море 
в СМИ периодически появляется ин-
формация о якобы планах движения 
провести операцию «Треугольник Аль-
Акса», подразумевающую одновремен-
ное перекрытие Ормузского и Суэцкого 
каналов. Такое развитие событий может 
создать серьёзные экономические ри-
ски, поскольку через водную артерию 
проходит около 20% всего мирового экс-
порта нефти и газа. Проливом пользу-
ются Иран, Кувейт, Катар, Саудовская 
Аравия, ОАЭ и Ирак.

В «Ансар Аллах» исключают подоб-
ное развитие событий, но подчёркива-
ют, что находятся в контакте со своими 
союзниками — Ираном и его прокси-си-
лами в регионе — для выработки подхо-
дящих способов давления на Израиль 
и его партнёров. Об этом «Известиям» 
заявил замглавы информационного де-
партамента хуситов Наср ад-Дин Амер.

— Эта информация неточная (о пла-
нах перекрыть проливы. — «Известия»). 
Мы не собираемся перекрывать все три 
ключевых пролива в мире (Суэцкий, Ор-
музский и Баб-эль-Мандебский. — «Из-
вестия»). У нас есть определённые пла-
ны, но, в свою очередь, мы стремимся 
к развитию и укреплению отношений 
со своими союзниками, через которых 

мы можем оказывать большее влияние, 
учитывая стратегическую ситуацию 
в регионе, — подчеркнул он, не исклю-
чив общей возможной эскалации в Ор-
музском проливе.

По данным йеменских источников, 
полевые специалисты Корпуса стражей 
исламской революции Ирана (КСИР) 
и «Хезболлы» уже прибыли на подкон-
трольные хуситам территории для ко-
ординации действий. Лидер «Ансар 
Аллах» Абдул-Малик аль-Хуси ранее за-
являл, что группировка расширит свои 
операции в Красном и Аравийском мо-
рях, последнее из которых напрямую 
связано с Ормузским проливом.

— Все знают, что любые угрозы наше-
го лидера Абдул-Малика аль-Хуси ни-
когда не заставляли кого-либо усом-
ниться в них. Цели этих угроз остаются 
нравственными: США, Великобритания 
и Израиль должны прекратить престу-
пления в отношении Йемена и сектора 
Газа. Эскалация будет, но все подроб-
ности, включая масштаб целей и опе-
раций, станут своевременно известны. 
Все варианты остаются открытыми, — 
заявил «Известиям» член политбюро 
«Ансар Аллах» Мухаммад аль-Бухейти.

По его словам, хуситы готовы расши-
рить свои операции, но сообщают о воз-
можности избежать подобного сцена-
рия. «Пока наши действия проходят 
в рамках Красного и Аравийского морей. 
Но любого возможного напряжения 
можно избежать, если Запад надавит 
на Израиль, чтобы массовый геноцид 
в секторе Газа наконец-то прекратился. 
Только в таком случае мы остановим-
ся», — добавил Мухаммад аль-Бухейти.

Уже вечером 4 марта представитель 
военного крыла «Ансар Аллах» Яхья 
Сариа сообщил о нанесении удара, как 
предполагается, по израильскому суд-
ну MSC SKY в Аравийском море. По его 
словам, это произошло через несколько 
часов после атаки группировки при по-
мощи ракет и беспилотников по кора-
блям ВМС США в Красном море.

Иран не раз грозил перекрыть Ор-
музский пролив в случае прямой агрес-
сии против страны. В последний раз 
КСИР предупреждал о возможности 
такого сценария 23 января, когда было 
объявлено о поступлении новых воен-
ных кораблей на службу в его ВМС.

— Если иностранный контингент 
желает присутствовать в этом регионе, 

Алёна Нефёдова

Российская столица продолжает 
успешно развиваться вопреки санк-

ционному давлению со стороны так на-
зываемого коллективного Запада: ре-
зультаты 2023 года в Москве — одни 
из лучших за всю современную исто-
рию. Об этом стало известно 4 марта 
на встрече Владимира Путина с мэром 
города Сергеем Собяниным. Так, объ-
ём промпроизводства в основных от-
раслях столичной промышленности — 
фармацевтике, автомобилестроении 
и микроэлектронике — вырос на 25–
40%. Кроме того, Москва демонстри-
рует высокую динамику инвестиций. 
Сколько федеральный бюджет полу-
чил с начала строительства Большой 
кольцевой линии и к чему Владимир Пу-
тин призвал власти всех уровней — в ма-
териале «Известий».

�� КАК МОСКВА СПРАВИЛАСЬ 
С САНКЦИЯМИ

Рабочую неделю Владимир Путин на-
чал с региональной повестки. 4 мар-
та он встретился с мэром Москвы Сер-
геем Собяниным и обсудил развитие 
столицы на фоне санкций. По словам 
градоначальника, в этом вопросе всё 
складывается «очень даже неплохо», не-
смотря на «происки врагов, всевозмож-
ные санкции». Президент заверил, что 
друзей у России всё же больше, и сле-
дом вспомнил одно известное выра-
жение: «Быть нашим другом и врагом 
одинаково почётно». Тем не менее Вла-
димир Путин призвал власти всех уров-
ней не забывать о возможных рисках.

— Мы понимаем, что угрозы, которые 
пытаются создать, всё-таки не пустые, 
и мы должны это иметь в виду. Конеч-
но, и на правительственном, на феде-
ральном уровне, на региональном. Мо-
скву нельзя отнести просто к одному 
из регионов — это столица. Здесь центр 
и науки, и образования, и промышлен-
ности. Поэтому всё это очень взаимос-
вязано со всей экономикой России. Мы, 
конечно, должны всегда об этом пом-
нить, — подчеркнул Владимир Путин.

Столице удалось нарастить сотруд-
ничество по новым проектам с дру-
жественными странами. К примеру, 
активное взаимодействие идёт по про-
мышленной линии с Китаем, Юго-Вос-
точной Азией и Турцией, рассказал 
«Известиям» член Общественной па-
латы Москвы Илья Массух.

— Москва действительно достаточ-
но хорошо справляется с экономиче-

ской ситуацией на фоне такого нати-
ска. Столица увеличивает и обороты 
производства, и ВВП. В этой связи, мне 
кажется, москвичи даже не почувство-
вали наличия санкций. В этом заслуга 
и московского правительства, которое 
своевременно реагировало на ситуа-
цию. Перед нами, Общественной па-
латой, стояла такая задача: москви-
чи никак не должны почувствовать 
какие-то изменения. Мне кажется, 
они почувствовали изменения только 
к лучшему, — подчеркнул Илья Массух.

Напомним, что 23 февраля Евро-
союз ввёл 13-й пакет санкций про-
тив России. Туда вошли 106 физиче-
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Конвенция о запрещении химического оружия (КЗХО) вступила в силу 
29 апреля 1997 года. Она стала первым в мире многосторонним соглаше-
нием по разоружению, предусматривающим ликвидацию целого клас-
са оружия массового уничтожения. Тогда же для контроля выполнения 
мандата конвенции появилась Организация по запрещению химическо-
го оружия (ОЗХО).
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«Шольцу придётся отстранить Писториуса»
A Этот вопрос будет обсуж-

даться, поскольку он очень 
деликатный. В аудиозаписи говори-
лось о применении ракет Taurus. Кро-
ме того, офицеры обсуждали, как из-
бежать того, чтобы это выглядело как 
прямое участие Германии [в конфлик-
те]. К слову, это тоже одна из наших глав-
ных претензий, и мы, конечно, объясним, 
почему министр не справился со свои-
ми обязанностями. Он поручил своим 
военнослужащим проинформировать 
его о Taurus и возможностях использо-
вания этих ракет на стороне Украины.

Иными словами, АдГ хочет потребовать 
отставки главы минобороны ФРГ Бори-
са Писториуса?

Мы, конечно, хотели бы этого потре-
бовать, поскольку федеральный кан-
цлер заявил, что против поставок ка-
ких-либо систем Украине, но министр 
обороны в то же время получает инфор-
мацию о возможности передачи Taurus 
от своих военнослужащих. И это идёт 
вразрез со словами канцлера. После это-
го Шольцу придётся отстранить Писто-
риуса от должности. Поэтому мы потре-
буем отставки министра.

Но когда? На этой неделе?
Чем быстрее, тем лучше. Но пока у нас 

нет точной даты, когда мы это сделаем. 
Мы уже запросили внеочередное засе-
дание комитета бундестага по обороне.

С прошлого года канцлер Олаф Шольц 
не даёт разрешения на отправку Taurus 
Украине, хотя на него оказывают колос-
сальное давление даже в собственной 
Социал-демократической партии. Поче-
му он не решается это сделать?

Я думаю, проблема в том, что это 
дальнобойное оружие, которое может 
много чего атаковать в России, и его по-
ставка могла бы изменить степень уча-
стия Германии в этом конфликте. И Олаф 
Шольц хочет избежать того, чтобы Гер-
мания была объявлена его стороной. АдГ 
и я лично приветствуем то, что Шольц 
придерживается сдержанной позиции.

Но чего этим хочет добиться правитель-
ство?

Германия хочет помогать Украине 
и в то же время не вмешиваться в пря-
мой конфликт с Россией. Они продол-
жают поддерживать Киев поставками 
боеприпасов и оружия.
Согласно опубликованной аудиозапи-
си, ФРГ испытывает множество проблем 
с доставкой Taurus и обучением персо-
нала для использования этих ракет. Вы-
ходит, что поставки этого оружия без 
прямого участия Германии и НАТО в кон-

фликте на Украине не смогут изменить 
ход боевых действий в пользу Киева. По-
лучается, НАТО вскоре может вступить 
в прямую войну с Россией?

Нет, я так не считаю. Я не рассма-
триваю НАТО как непосредственного 
участника. Блок не принимает в кон-
фликте участия. Есть страны НАТО, ко-
торые поддерживают Украину, но речь 
идёт только о двусторонней поддержке. 
Это не НАТО как организация.

А в будущем?
Нет, лично я этого не вижу. Пока, 

прямо скажем, Россия не нападёт 
на государство НАТО или пока мы, НАТО, 
не вступим в войну, я этого не вижу.

Председатель комитета бундеста-
га по обороне Мари-Агнес Штрак-
Циммерман из Свободной демокра-
тической партии (СвДП), а также член 
подкомитета бундестага по разоруже-
нию, контролю над вооружениями и не-
распространению из Христианско-де-
мократического союза (ХДС) Родерик 
Кизеветтер считаются одними из самых 
ярых сторонников передачи Taurus Укра-
ине. Как вы считаете, почему они активно 
лоббируют отправку этих ракет?

Они обосновывают это тем, что Укра-
ине необходимо направить все возмож-
ные системы вооружения. Суть в том, 
что они безоговорочно поддержива-
ют Киев и, следовательно, они считают, 
что не должно быть никаких ограниче-
ний на немецкий экспорт оружия. В этом 
и заключается отличие от позиции кан-
цлера. Споры касательно Taurus ведут-
ся не в СвДП, а в правящей коалиции, 
и в ней множество разногласий по этому 
поводу. Родерик Кизеветтер — предста-
витель ХДС, которая сейчас в оппозиции. 
Они также выступают за то, чтобы лю-
бое оружие было доставлено на Украину.

Можно ли их считать представителями 
оружейного лобби в Германии?

Да, конечно. Штрак-Циммерман 
из Дюссельдорфа. Там расположена ком-
пания Rheinmetall. Это крупный оборон-
ный концерн в Германии, имеющий своё 
лобби. Кизеветтер — полковник в отстав-
ке, ранее он был офицером. И в его изби-
рательном округе есть компания Heckler 
& Koch, занимающаяся производством 
стрелкового оружия для бундесвера. Ко-
нечно же, он заинтересован в том, чтобы 
компания имела там надлежащее поло-
жение. Это очевидно.

Насколько сейчас сильно оружейное 
лобби в ФРГ?

Сейчас оружейное лобби в Германии 
стало сильнее. Оно было слабым в те-
чение многих лет, потому что не было 
выделено столько денег на вооружение. 
В результате происходящего на Укра-
ине оно добилось очень сильного вли-
яния. Акции Rheinmetall за последние 
два года выросли более чем в два раза. 
И это тоже оказывает большое влияние.

Сторонники отправки Taurus Украине 
действительно надеются, что Украина 
победит Россию на поле боя?

Да. Они постоянно повторяют, что 
Украина должна выиграть, это заяв-
ление. Те, кто не особо верит в победу 
Украины, стремятся обеспечить ей бо-
лее выгодную переговорную позицию. 
Но приоритетной всегда остаётся цель 

— Россия должна проиграть, а Украина 
должна выиграть.

Как я понимаю, в Германии есть и третья 
группа, выступающая за мирное урегу-
лирование?

Да, но их всё равно меньше, и они 
не осмеливаются высказываться пу-
блично. В Германии это АдГ, которая 
с самого начала выступала за перего-
воры. Также за переговоры выступают 
в Левой партии и в новой партии «Союз 
Сары Вагенкнехт».

Всё на оборот
Западные санкции не повлияли на развитие Москвы

 Новости

Секреты Берлина

Артём Соколов

Политолог

С кандал с утечкой разговора высоко-
поставленных офицеров бундесвера 

развивался в Германии по нарастающей. 
После первых предположений, будто всё 
произошедшее умелый дипфейк россий-
ских специалистов, в немецких СМИ на-
чали мелькать осторожные заявления 
о том, что запись может быть настоящей 

— на это указывали многочисленные фор-
мальные и стилистические детали раз-
говора. Последние сомнения развеяло 
минобороны ФРГ. Ведомство фактиче-
ски призналось в подлинности аудиоза-
писи с рассуждениями немецких воен-
ных о возможных ударах ракетами Taurus 
по Крымскому мосту и анонсировало 
внутреннее расследование.

Глава министерства обороны Борис 
Писториус также выступил с офици-
альным заявлением, в котором, впро-
чем, не стал вдаваться в подробности 
произошедшего и тем более призна-
вать собственную ответственность 
за провал подчинённых. Он обвинил 
во всём российские власти, которые 
якобы стремятся посеять раздор вну-
три Германии и Запада. Подход Пи-
сториуса к возникшей проблеме объ-
ясним. Под удар попадает не только 
его проштрафившееся ведомство, 
но и он лично.

Во-первых, из утекшего в публич-
ное пространство конфиденциально-
го разговора немецких военных ста-
новится ясно: вопрос поставок ракет 
Taurus на Украину активно обсуж-
дается в бундесвере с ведома само-
го министра. Хотя ещё совсем недавно 
канцлер Олаф Шольц твёрдо и чёт-
ко заявлял, что ракет Taurus на Украи-
не не будет. Возникает неприятная си-

туация, когда профильное ведомство 
с подачи руководства ведёт негласную 
работу, противоречащую заявлениям 
первого лица.

Ситуация обостряется тем, что 
Писториус остаётся наиболее попу-
лярным немецким политиком и воз-
можным кандидатом на пост канцле-
ра от СДПГ на ближайших выборах 
в бундестаг, до которых осталось 
не так много времени. Трудно ска-
зать, насколько эти обстоятельства 
влияют на его отношения с Шольцем 
(когда-то они соперничали за лидер-
ство в партии), но вряд ли сомнитель-
ные истории закулисного характера 
будут их гармонизировать.

Во-вторых, чувствительная утечка 
данных — удар по профессиональным 
качествам Писториуса. Существен-
ная часть его высоких рейтингов объ-
ясняется большим кредитом доверия, 
полученным на новой для него долж-
ности. В бундесвере и вокруг него ра-
довались, что многострадальное 
министерство обороны наконец воз-
главил человек, имеющий непосред-
ственное отношение к вопросам безо-
пасности и даже служивший в армии. 
Казалось, что именно такой чиновник 
может и должен навести порядок в не-
мецкой армии.

Теперь выясняется: вопреки гром-
ким заявлениям бундесвер после 
двух лет интенсивного реформиро-
вания всё тот же, что и во времена Ур-
сулы фон дер Ляйен, Аннегрет Крамп-
Карренбауэр и Кристины Ламбрехт. 
К сломанным танкам и самолётам до-
бавились ещё и высокопоставленные 
офицеры, вольно обращающиеся с во-
енной тайной. И это при том, что зна-
чимая часть из увеличенного военного 
бюджета должна была быть направ-
лена на модернизацию средств свя-
зи. Ответственность за такие неубе-
дительные результаты некогда столь 
амбициозно заявленных преобразова-
ний в немецкой армии, безусловно, ле-
жит на главе оборонного ведомства.

Таким образом, произошедший 
скандал объективно ослабляет пози-
ции как Бориса Писториуса внутри 
СДПГ, так и «светофорной коалиции». 
С другой стороны, нет поводов для ра-
дости и у самого канцлера Шольца, 
которому в очередной раз предсто-
ит переподтверждать единый подход 
своего кабинета к чувствительным 

вопросам внешней и внутренней по-
литики. Если с воинствующими сто-
ронниками наращивания военной 
помощи Киеву вроде одиозной Мари-
Агнес Штрак-Циммерманн (председа-
тель комитета бундестага по обороне) 
легко дебатировать в порядке рутин-
ных политических процессов, то мол-
чаливая фронда со стороны военных 
профессионалов требует особых под-
ходов.

Вряд ли ситуация с прослушкой 
станет поводом для отставки Писто-
риуса. Немецкие социал-демократы 
и правительство Шольца не в том по-
ложении, чтобы проводить рискован-
ную кадровую политику, ещё и за счёт 
единственного министра с положи-
тельным рейтингом у населения. Од-
нако популярный глава минобороны 
в значительной мере утратил автори-
тет непогрешимости, а вместе с ним 
и статус безальтернативного лиде-
ра СДПГ на парламентских выборах 
2025 года.

Отдельный вопрос: как Олафу 
Шольцу объяснить неприятную ситу-
ацию союзникам по НАТО. Некоторые 
немецкие журналисты уже обвини-
ли весь силовой блок ФРГ в непрофес-
сионализме, из-за которого Германия 
сталкивается с дефицитом доверия 
со стороны других стран альянса. Од-
ним из результатов неосторожности 
офицеров бундесвера стало раскры-
тие чувствительных данных об уча-
стии западных военных в украинском 
конфликте. Вашингтон, Лондон и Па-
риж вправе задать Берлину неудобные 
вопросы, что они наверняка с удоволь-
ствием сделают.

Что касается российско-герман-
ских отношений, вряд ли разразив-
шийся скандал способен сам по себе 
опустить их ещё на один уровень ниже. 
Москва и Берлин уже давно утрати-
ли иллюзии в отношении друг дру-
га. Вызов посла ФРГ Александра Ламб-
сдорффа в российский МИД скорее 
был необходимой в этой ситуации 
формальностью, чем эмоциональной 
реакцией Кремля (позже было заявле-
но, что визит носил плановый харак-
тер). Серьёзные последствия могло 
бы иметь реальное применение ракет 
Taurus по российским инфраструктур-
ным объектам, однако теперь перспек-
тива такого шага выглядит особенно 
неопределённой.

МНЕНИЕ

ских и 88 юридических лиц, а также 
27 иностранных компаний из Индии, 
Шри-Ланки, Китая, Сербии, Казахста-
на, Таиланда и Турции, якобы поддер-
живающих российский ВПК. Тогда же 
свои списки обновили США и Канада. 
Американский президент Джо Байден 
объявил о введении более 500 новых 
ограничений в отношении России. Они 
нацелены против финансового секто-
ра, ОПК и физических лиц. В частно-
сти, объявлены санкции в отношении 
банка «Авангард», компании «Мечел», 
СУЭК, Национальной системы платёж-
ных карт — оператора платёжной си-
стемы «Мир».

�� СКОЛЬКО ПАССАЖИРОВ 
ПЕРЕВОЗИТ СТОЛИЧНАЯ БКЛ

Владимир Путин и Сергей Собя-
нин видятся регулярно. Несмотря 
на то что их предыдущая встреча 
состоялась лишь в феврале 2023-го, 
в течение года они вместе запусти-
ли несколько крупнейших проектов, 
включая новые московские централь-
ные диаметры и автомобильную трас-
су М12 «Восток».

Поэтому неудивительно, что состо-
яние транспортной инфраструктуры 
Москвы обсуждалось и на этой встре-
че. Так, в столице, по оценкам мэра, от-

лично работает Московский скорост-
ной диаметр — самая протяжённая 
в России внутригородская магистраль, 
которая соединяет загруженные шоссе 
и проспекты города. По ней ежедневно 
проезжает около 400 тыс. машин, доба-
вил Собянин.

Большое внимание уделили самому 
масштабному проекту отечественно-
го метростроения и одному из круп-
нейших в мире — Большой кольцевой 
линии московского метро, в открытии 
которой принимал участие и Влади-
мир Путин. Это 28 построенных с нуля 
станций и три полностью реконструи-
рованные. Напомним: недавно — 1 мар-
та 2024-го — проект отмечал первый год 
с момента введения в эксплуатацию. 
Сегодня БКЛ уже перевозит 1,3 млн че-
ловек в сутки, уточнил мэр.

— Если даже посмотреть экономиче-
скую отдачу, то, например, федераль-
ный бюджет и внебюджетные фон-
ды уже получили за счёт БКЛ больше 
1 трлн рублей экономического эффек-
та, бюджетного эффекта,— отметил 
градоначальник.

По его словам, речь идёт о периоде 
с момента начала строительства: даже 
во время стройки казна уже начала по-
лучать доходы за счёт НДС и налогов. 
«Ну и мы частями вводили в течение не-
скольких лет, так что тут выгоды пря-
мые», — добавил Сергей Собянин.

Результаты 2023  года в Мо-
скве, по оценкам мэра, одни из луч-
ших за всю современную историю. 
Он отметил рост с 25 до 40% произ-
водственных показателей в таких 
сферах, как фармацевтика, автомо-
билестроение и микроэлектроника. 
Кроме того, продолжается рост ин-
вестиций в недвижимость, включая 
коммерческую, а также в жилищное 
строительство.

Москва демонстрирует хорошую 
динамику капиталовложений. «Инве-
стиции, если посмотреть, что с ними 
происходит, конечно, в разные годы 
по-разному, но если взять более круп-
ные периоды — трёхлетние, например, 
с 2009 по 2011 год, то у нас объём ин-
вестиций вырос с 2 трлн до 17 трлн 
рублей», — сказал Сергей Собянин, 
продемонстрировав главе государ-
ства презентацию на эту тему. Даже 
в сопоставимых ценах это увеличение 
в 3,7 раза, заметил он.

Столица демонстрирует очень вы-
сокую динамику в том числе благодаря 
москвичам, которые «активно работа-
ют и не теряют оптимизма», заключил 
мэр.

ф
от

о 
М

ГИ
М

О

D
eu

ts
ch

er
 B

un
de

rs
ta

g

тогда новый линейный корабль «Муче-
ник Абу Махди аль-Мухандис» станет 
для них посланником мира и дружбы, 
но если ненавистники захотят создать 
какую-либо проблему, тогда корабль 
будет находиться в боевой готовности 
для противостояния врагам, — заявил 
контр-адмирал Алиреза Тангсири.

Такая позиция указывает на возмож-
ность ограниченных атак по нефтяным 
судам в Ормузском проливе со сторо-
ны хуситов, однако и малейшая неста-
бильность способна повлиять на Изра-
иль на фоне продолжающейся войны 
в секторе Газа, считает журналист-
международник Аббас Джума. «Впол-
не есть вероятность, что они пойдут 
на это. Но до длительного блокирова-
ния пролива вряд ли дойдёт. Впрочем, 
даже блокирование на короткий срок 
может сильно повысить цену на нефть. 
Такая мера, надо полагать, была бы 
крайне эффективной», — заявил он.

В целом даже малая эскалация во-
круг этой морской артерии способ-
на привести к экономическому шоку 
международного рынка энергоресур-
сов: цены могут взлететь до $200 за бар-
рель нефти и $5 тыс. за кубометр газа, 
считает эксперт аналитического цен-
тра «ИнфоТЭК» Александр Фролов. Сто-
ит отметить, что нефть сейчас торгует-
ся по $83,38, а газ — ниже $300.

— Если проблемы начнутся в Ор-
музском проливе, мировая экономика 
и её энергетическая составляющая ис-
пытают колоссальный шок, которого 
никогда ещё не было. Потому что Ор-
музский пролив считается не просто 
важной точкой, а одной из крупнейших 

болевых точек энергетических рынков. 
Через этот пролив проходит 10–20% всех 
мировых поставок нефти и порядка 20% 
всех мировых поставок сжиженного 
природного газа, — сказал эксперт «Из-
вестиям».

При наихудшем сценарии выходов 
не так много: страны Аравийского по-
луострова, конечно, обладают трубо-
проводами, но, согласно различным 
оценкам, они смогут покрыть лишь не-
значительный объём, который никто 
не будет в состоянии восполнить, рас-
сказал «Известиям» эксперт Финан-
сового университета и Фонда нацио-
нальной энергетической безопасности 
Игорь Юшков. При этом Катар, который 
занимает третье место в мире по экс-
порту СПГ, может оказаться в катастро-
фическом положении из-за полного от-
сутствия альтернативы для перевозки 
газа, добавил эксперт.

Помимо этого особо пострадают 
главные импортёры энергосырья — Ки-
тай, Индия, Южная Корея и Япония, по-
скольку они получают 85% нефти имен-
но через эту транспортную артерию. 
Наряду с этим под удар, несомненно, по-
падут страны ЕС из-за санкций на рос-
сийские энергоресурсы.

При этом не стоит забывать: адми-
нистрация Соединённых Штатов осо-
бенно не заинтересована в какой-ли-
бо эскалации в Персидском заливе 
на фоне предстоящих выборов. «Не ду-
маю, что стоит ожидать нестабильно-
сти. Особенно до ноября 2024 года, когда 
пройдут выборы в США. Любой резкий 
скачок на мировом рынке нефти момен-
тально отразится на американском 

рынке нефтепродуктов», — заключил 
Александр Фролов.

Дестабилизация в Красном море на-
чалась в ноябре прошлого года, после 
того как хуситы стали атаковать изра-
ильские корабли. Это поставило под 
вопрос проход судов через Суэцкий 
канал — одну из ключевых мировых 
транспортных артерий. В декабре США 
объявили о начале операции «Страж 
процветания» для обеспечения безо-
пасности судоходства, но после нане-
сения ударов по позициям йеменской 
группировки 12 января 2024 года ситу-
ация идёт по пути эскалации.

Крупнейшие транспортные компа-
нии уже вынуждены выбирать более 
длинные маршруты через мыс Доброй 
Надежды (ЮАР), минуя тем самым Крас-
ное море, что повышает страховые и то-
пливные издержки из-за увеличения 
пути в Европу как минимум на несколь-
ко недель.

Экспортёры Ближнего Востока в ос-
новном поставляли свои энергоресурсы 
странам Азии, но после введения санк-
ций против России они переориенти-
ровались на европейский рынок через 
Красное море, после чего объёмы пере-
возимой нефти увеличились с 5 млн до 7 
млн баррелей в сутки.

Наиболее сильные последствия 
на себе ощутил Египет, который кон-
тролирует Суэцкий канал. «Этот транс-
портный коридор ежегодно приносил 
стране приблизительно $10 млрд. Теперь 
же эта доля сократилась на 40–50%», — 
заявил в середине февраля египетский 
лидер Абдель Фаттах ас-Сиси.

Но, несмотря на то что количество 
проходов кораблей через Красное море 
сократилось, движение по нему продол-
жается. Хуситы не раз заявляли, что 
их действия направлены только про-
тив израильских или направляющих-
ся в порты еврейского государства су-
дов, а после атаки западной коалиции 
по их позициям под прицел попали бри-
танские и американские. Теперь про-
плывающие мимо берегов Йемена эки-
пажи начали разворачивать огромные 
плакаты, на которых написано «У нас нет 
никакой связи с Израилем».

Согласно данным «Ансар Аллах», 
с начала их операции — то есть с 19 ноя-
бря 2023 года — по 29 февраля были по-
ражено 54 судна. Общее количество 
выпущенных группировкой ракет и бес-
пилотников достигло 384.

« ЭТО ДАЛЬНО-
БОЙНОЕ ОРУ-
ЖИЕ, КОТОРОЕ 

МОЖЕТ МНОГО ЧТО АТА-
КОВАТЬ В РОССИИ. ЕГО ПО-
СТАВКА МОГЛА БЫ ИЗМЕ-
НИТЬ СТЕПЕНЬ УЧАСТИЯ 
ФРГ В КОНФЛИКТЕ. ШОЛЬЦ 
ХОЧЕТ ИЗБЕЖАТЬ ТОГО, 
ЧТОБЫ ГЕРМАНИЯ БЫЛА 
ОБЪЯВЛЕНА ЕГО СТОРОНОЙ
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Патриархальный оклад
A Наибольший разрыв — в сфе-

рах добычи сырья, консал-
тинга, сельского хозяйства, медицины 
и IT. Для работы в этих направлениях 
соискательницы запрашивают на 35–
58 тыс. рублей меньше, чем мужчины.

М и н и м а л ь н а я  ж е  р а з н и ц а 
(до 2,5 тыс.) наблюдается в строитель-
стве, искусстве, развлечениях и масс-
медиа. А на управленческих позициях 
(в разных отраслях) женщины и вовсе 
рассчитывают на оклад в среднем 
на 5 тыс. больше, отметили в hh.ru.

Основные причины гендерного раз-
рыва в зарплатных ожиданиях в том, 
что женщины обычно выбирают менее 
оплачиваемые сферы деятельности, 
сказала директор по аналитике и Data 
Science «Работа.ру» Елена Артемьева. 
Кроме того, у дам обычно более скром-
ные амбиции на карьерный рост, а так-
же у них бывают длительные переры-
вы в карьере из-за декретного отпуска.

— У обоих полов есть физические, 
психологические и социально обуслов-
ленные различия, которые приводят 
к гендерной дифференциации на рын-
ке труда. Например, в связи с большей 
физической силой мужчины будут пре-
обладать в рабочих специальностях. 
В то же время считается, что женщины 
лучше выполняют монотонную рабо-
ту, менее конфликтны и более комму-
никабельны, — отметил член совета ди-
ректоров FinExpertiza Агван Микаелян.

Сейчас в России самые оплачивае-
мые отрасли — это добыча сырья, тяжё-
лая обрабатывающая промышленность, 
а также военная служба, продолжил 
эксперт. Такие сферы традиционно 
мужские, что и усиливает общий ген-
дерный дисбаланс в зарплатах, подчер-
кнул Агван Микаелян.

Впрочем, согласно исследованию 
hh.ru, за прошлый год женщины актив-
но усиливали своё присутствие в муж-
ских профобластях. Наибольший при-
рост их резюме произошёл в сферах 
инвестиций (+14%), сельского хозяйства 
(+12%), добычи сырья (+10%) и IT (+9%).

Если сравнивать с предыдущими го-
дами, то ситуация с разницей в зарплат-
ных ожиданиях в зависимости от пола 
кандидата практически не поменялась. 
По данным hh.ru, в 2022-м запросы муж-
чин и женщин отличались в среднем 
на 20 тыс. рублей (или на 44%).

Между тем сложно судить о разнице 
в предлагаемых по факту работодате-
лями зарплатах. Указание пола в вакан-
сии противоречит Трудовому кодексу 
(исключения — перечень ограничен-
ных для женщин профессий), напомни-
ли в пресс-службе SuperJob. Там добави-
ли: если компания решит по-разному 
оплачивать труд женщин и мужчин оди-
наковой квалификации, это будет дис-
криминацией и может послужить пово-
дом для обращения в суд.

Но, несмотря на закон о запрете 
дискриминации по полу, в РФ гендер-
ный разрыв в зарплате достигал 28% 
на 2021 год, писали ранее «Известия». 

Сегодня остаётся разница в доходах 
в пользу мужчин — в среднем 20%, уве-
рена доцент базовой кафедры ТПП 
«Управление человеческими ресурса-
ми» РЭУ им. Г.В. Плеханова Людмила 
Иванова-Швец.

Эксперт добавила: российские ра-
ботодатели всё ещё смотрят на то, что 
мужчины могут больше работать сверх-
урочно, они не уходят в декрет и редко 
берут больничный из-за детей. Поэтому 
им и предлагают большее вознаграж-
дение. «Известия» направили запрос 
в Минтруд с просьбой оценить разли-
чия в окладах.

— Женщины в России выполняют зна-
чительный объём работы в семье, в том 
числе связанный с воспитанием детей. 
Для соискательниц важны близость ме-
ста деятельности к дому и более свобод-
ный график. Вопрос зарплаты для них 
уходит на второй план. Поэтому гендер-
ный разрыв будет сохраняться. Но сни-
зить его можно за счёт предоставления 
больших возможностей для профессио-
нального развития женщин и более рав-
номерного разделения обязанностей 
в семье, — считает профессор Финансо-
вого университета при правительстве 
РФ Юлия Долженкова.

Сегодня общая картина на рынке 
труда меняется из-за нехватки кадров: 
женщины осваивают ранее не свой-
ственные им профессии, и всё мень-
ше специальностей становятся ген-
дерно специфичными, добавила Елена 
Артемьева из «Работа.ру». Кроме того, 
по её словам, появление удалённой за-
нятости расширяет возможности со-
трудниц совмещать работу и быт.

— Для сокращения разрыва в зар-
платах нужно больше инвестировать 
в социальную сферу, «экономику ухода 
и заботы», поскольку секторы здравоох-
ранения, образования и социальных ус-
луг — важные генераторы рабочих мест, 
особенно для женщин, — считает Еле-
на Артемьева.

Снижению гендерного разрыва так-
же будут способствовать рост ВВП 
и структурная трансформация эко-
номики, полагает Агван Микаелян 
из FinExpertiza. По его словам, это пред-
полагает роботизацию, цифровизацию 
и повышение доли квалифицирован-
ного интеллектуального труда и сек-
тора услуг.

Шить здорово
Лёгкой промышленности не хватает швей и раскройщиков

Ксения Набаткина, Валерия Мишина

Количество вакансий в сфере лёг-
кой промышленности только с на-

чала 2024 года выросло вдвое, сооб-
щили «Известиям» в рекрутинговом 
сервисе hh.ru и подтвердили в SuperJob. 
Наиболее активно сейчас ищут швей, 
раскройщиков, технологов, мастеров 
производственного цеха и конструк-
торов изделий. Особенно вырос спрос 
на таких специалистов в Челябинске, 
Нижнем Новгороде, Екатеринбурге, 
Перми и Санкт-Петербурге. Для раз-
вития отрасли важно повышать произ-
водительность труда, привлекая в неё 
не дешёвую рабочую силу, а квали-
фицированных сотрудников, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты.

Промышленность (и лёгкая, и тя-
жёлая) в феврале этого года стала от-
раслью с самым высоким спросом 
на персонал, сообщили «Известиям» 
в рекрутинговом сервисе SuperJob. 
Только за прошлый год количество ва-
кансий в этой сфере выросло на 122%, 
подсчитали там. Но особенным спро-

сом со стороны работодателей пользу-
ются специалисты лёгкой промышлен-
ности, следует из данных нескольких 
сервисов по поиску работы.

По информации «Авито Работы», 
в январе 2024-го спрос на работни-
ков отрасли вырос на 20% по сравне-
нию с аналогичным месяцем в про-
шлом году. На рекрутинговом сервисе 
hh.ru за первые два месяца 2024-го 
компании-работодатели размести-
ли 136,7 тыс. вакансий, что почти в два 
раза превышает показатель аналогич-
ного периода 2023 года (70 тыс.).

На SuperJob вакансий в лёгкой про-
мышленности за год стало больше 
в 1,8 раза. Количество резюме вырос-
ло на 22%. Конкурс на вакансию при 
этом снизился на 31%.

— За последний год особенно вы-
рос спрос на работников лёгкой про-
мышленности в Челябинске (+68%), 
Нижнем Новгороде (+65%), Екатерин-
бурге (+55%), Перми (+30%) и Санкт-
Петербурге (+22%), — рассказал «Изве-
стиям» директор по развитию «Авито 
Работы» Дмитрий Пучков.

Средние зарплатные предложения 
увеличились на 21%, добавил он.

— Если в прошлом январе работо-
датели предлагали в среднем 60,2 тыс. 
рублей, то в январе текущего года — 
73 тыс., — отметил он.

При этом по ряду позиций в лёгкой 
промышленности зарплатные предло-
жения превышают 120 тыс., добавили 
в SuperJob. Так, заведующему швейным 
производством в Пензе предлагают 
210 тыс. рублей в месяц, руководителю 
органа по сертификации продукции 
лёгкой промышленности в Москве — 
140 тыс. Конструктору швейных изде-
лий в столице готовы платить 130 тыс., 
а технологу швейного производства — 
120–180 тыс.

Общество

Выпьется на расстоянии
Регионы сами будут определять «радиусы трезвости»

Евгения Перцева

С убъектам РФ могут передать пра-
во устанавливать «радиусы трез-

вости» — расстояние от магазина с ал-
коголем до школ, детских садов и так 
далее. Такое предложение губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьёв напра-
вил в правительство. Сейчас эти рас-
стояния регулируют органы местно-
го самоуправления, и они могут быть 
экстремально короткими. Например, 
в Московской области зафиксировано 
расстояние 20–100 м, на что жалуют-
ся жители региона. Федеральная тор-
говля напомнила: за продажу спиртно-
го вблизи таких учреждений действуют 
серьёзные наказания — вплоть до уго-
ловного преследования.

�� ОПРЕДЕЛИТЬ РАЗМЕР

Губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьёв направил в правитель-
ство законопроект, который меняет 
правила продажи спиртного. Чинов-
ник предложил наделить субъекты 
правом определять размер «радиусов 
трезвости» — расстояния между магази-
ном со спиртным и образовательными, 
социальными, культурными, спортив-
ными учреждениями, в которых вооб-
ще запрещена продажа алкоголя. Это, 
например, школы, детские сады, вузы, 
поликлиники и так далее. Речь идёт 
о внесении поправок в закон «О госу-
дарственном регулировании произ-
водства и оборота этилового спирта...» 
(171-ФЗ). Об этом сказано в документах 
губернатора столичной области, с кото-
рыми ознакомились «Известия».

В документе также сказано, что сей-
час такие расстояния устанавливают 
органы местного самоуправления, на-
пример в Подмосковье они составляют 
от 20 до 100 м. Это не нравится местным 
жителям: в последнее время доля жа-
лоб возросла — в Московской области 
увеличивается количество магазинов, 
которые продают спиртное вблизи об-
разовательных организаций, где учат-
ся в том числе несовершеннолетние.

Если магазины игнорируют требо-
вания и продолжают продажу спирт-
ного вблизи школ, вузов и других уч-
реждений, то должны действовать 
серьёзные санкции, уверены в подмо-
сковном правительстве. Так, в каче-
стве наказаний за нарушение «ради-

усов трезвости» губернатор региона 
предложил лишать такие точки ли-
цензии.

Действующее регулирование по-
зволяет торговле продолжить про-
дажи алкоголя до окончания срока 
действия лицензии, а также продлить 
её ещё на пять лет, если в какой-то мо-
мент магазин попал внутрь «радиуса 
трезвости», отмечается в пояснитель-
ной записке. Например, в районе от-
крылось новое образовательное уч-
реждение: расстояние между ним 
и магазином нарушило действующие 
требования. Фактически магазин мо-
жет продавать алкоголь на протяже-
нии ещё нескольких лет после попа-
дания в зону запрета, подчёркивается 
в документе.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство. Источник в кабмине уточ-
нил, что документ перенаправили 
в профильные ведомства. В Минпром-
торге, Минэкономразвития и Минздра-
ве на вопросы издания не ответили.

Ранее за унификацию «радиусов 
трезвости» выступал Минпромторг. 
Министерство настаивало: их раз-
мер стоит закрепить на федеральном 
уровне. Правда, ведомство выступа-
ло не за увеличение таких расстояний, 
а за их сокращение — максимум до 50 м. 
Фактически такие послабления при-
ближали магазины со спиртным к об-
разовательным учреждениям, что рез-
ко негативно оценивали в парламенте.

�� ПРОГНОЗ НА БУДУЩЕЕ

Действующее законодательство край-
не строго наказывает розницу за про-
дажу алкоголя несовершеннолетним, 
напомнил «Известиям» председатель 
президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли Игорь Караваев. 
Так, КоАП предусматривает штраф 
500 тыс. рублей для юридических лиц, 
при неоднократном повторении пред-
усмотрено наказание по УК РФ — ис-
правительные работы до года.

Регулирование предусматривает 
сегодня и другой подход: магазин име-
ет право продлить лицензию на прода-
жу алкоголя на пять лет, в случае если 
точка оказалась поблизости от учеб-
ных заведений, но была открыта рань-
ше них, добавил он.

— Алкогольная категория важна для 
экономики торговли, в том числе ма-

лого и среднего масштаба. Возмож-
ность продлить лицензию позволяет 
магазину прогнозировать своё буду-
щее и продолжить работу в течение 
определённого периода, сохраняя ра-
бочие места и уплачивая налоги, — ска-
зал эксперт. — Если розницу лишат та-
кого права, это создаст риски. Такой 
инструмент смогут использовать для 
недобросовестной конкуренции, на-
пример открыв обучающие курсы ря-
дом с магазином конкурента, который 
потом вынужденно закроют.

Уже доказано, что ограничение мест 
продажи алкоголя помогает сократить 
потребление алкоголя, «пьяную» пре-
ступность и дорожно-транспортные 
происшествия, сказал «Известиям» 
замглавы управления профилактики 
факторов риска и коммуникационных 
технологий в здравоохранении ЦНИИ-
ОИЗ Минздрава Виктор Зыков.

— Устанавливать минимальные рас-
стояния от общественно значимых ор-
ганизаций (больницы, школы, детские 
сады и т.д.) до точек продажи алкого-
ля сейчас могут лишь муниципальные 
власти. Предложение перераспреде-
лить их полномочия нельзя оценить 
однозначно, — уверен эксперт. — С од-
ной стороны, локальные власти лучше 
знают ситуацию на местах, конкрет-
ные обстоятельства, которые мо-
гут влиять на решения о размещении 
торговых точек с алкоголем. С другой 
стороны, некоторые муниципалитеты 
устанавливают такие границы на ми-
нимальном уровне.

Оптимально, чтобы у субъектов 
были полномочия устанавливать ми-
нимальные расстояния от социально 
значимых организаций до точек про-
дажи алкоголя, а у муниципалитетов — 
вводить дополнительные ограничения, 
отметил он.

Магазины со спиртным не долж-
ны располагаться в непосредственной 
близости к образовательным учреж-
дениям, но будут ли они на рассто-
янии 50 или 80 м, непринципиально, 
уверен глава Центра разработки на-
циональной алкогольной политики 
Павел Шапкин. Более действенной 
мерой по сокращению потребления 
алкоголя среди подростков он считает 
ограничение сцен со спиртным по ТВ 
и в кино, которые делают такой образ 
жизни популярным у аудитории, ска-
зал эксперт.

Увеличение доли женщин в мужских профессиях за 2023 год

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Пойдёт в урок
В России может появиться льготная ипотека для учителей

Валерия Мишина

Возможность появления льготной 
ипотеки для учителей обсуждает ра-

бочая группа при Минпросвещения Рос-
сии, выяснили «Известия». Сейчас такая 
мера поддержки есть лишь в несколь-
ких регионах. К ноябрю 2024 года в пра-
вительство должны быть представлены 
детали новой федеральной програм-
мы и анализ возможностей её введения. 
Депутаты Госдумы, в частности, пред-
лагают, чтобы учителя получали кре-
дит на жильё под 2% на срок до 30 лет. 
В профессиональном сообществе 
подготовку программы приветствова-
ли, но не исключили, что более эффек-
тивной мерой стало бы развитие рын-
ка социального жилья — это позволило 
бы педагогам сохранять трудовую мо-
бильность.

В России может появиться новая 
программа льготной ипотеки — для 
учителей, выяснили «Известия». К 1 но-
ября 2024 года Минпросвещения долж-
но представить в правительство итоги 
«детальной проработки возможности 
введения» такой меры, сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе ведомства. 
Сейчас при министерстве созда-
на межведомственная рабочая 

группа, в которую вошли представи-
тели Минфина, Минстроя и Минэко-
номразвития.

С запросом, в котором говорится 
о необходимости введения такой про-
граммы, в Минпросвещения в феврале 
2024 года обратилась и первый зампред 
комитета Госдумы по просвещению 
Яна Лантратова. В своём письме (есть 
в распоряжении «Известий») она при-
вела данные Минпросвещения, соглас-
но которым в 2022–2023 учебном году 
российские школы приняли на работу 
более 198 тыс. педагогических работ-
ников, но и уволились за тот же пери-
од порядка 193,5 тыс. педагогов, боль-
шинство из них — по собственному 
желанию.

«Приведённые цифры свидетель-
ствуют о высоком уровне текучести 
кадров в российских школах, — указа-
ла депутат. — В пользу данной версии 
свидетельствуют и данные Российской 
академии образования, согласно кото-
рым в первые пять лет работы уволь-
няются от 14 до 52% молодых учителей 
в зависимости от субъекта России».

Яна Лантратова обратила внимание, 
что одна из ключевых задач россий-
ской системы образования — удержа-
ние молодых специалистов в профес-
сии и их дальнейшее превращение 
в опытных учителей. А этому может 
способствовать введение «Учитель-
ской ипотеки», которая «станет эф-
фективным способом повышения ка-
чества жизни российских педагогов 
и членов их семей».

Поэтому льготную программу 
кредитования депутат предложила 
распространить на молодых педаго-
гов в возрасте до 30 лет, отработав-
ших не менее одного года в школе 
с нагрузкой на одну ставку или выше. 
Для такой категории Яна Лантратова 
считает возможным ввести ипотеч-
ный кредит под 2% годовых на срок 
до 30 лет. И после достижения ста-
жа в 25 лет государство могло бы по-
гасить остаток долга по ипотечному 
кредиту, но не более 15% от изначаль-
ной суммы ипотечного займа, пола-
гает депутат.

В Минпросвещения пока не на-
звали, какая именно кате-

гория педагогов и на ка-
ких условиях могла бы 
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Картель на стол
Дело бывшего главного нарколога Евгения Брюна начали слушать в суде

Станислав Кучушев

Д ело бывшего главного психиатра-
нарколога Минздрава Евгения 

Брюна 4 марта начал рассматривать 
Кузьминский суд столицы. Его и ещё че-
тырёх человек обвиняют в мошенниче-
стве: следствие считает, что фигуран-
ты дела вступили в картельный сговор 
и закупали дорогостоящие реагенты 
и оборудование через аффилирован-
ные с ними компании. При этом цены 
на медизделия, поставляемые по го-
сконтрактам, завышались в несколько 
раз. Ущерб по делу изначально оцени-
вался в 20 млн рублей, но в ходе рассле-
дования повысился до 100 млн. Сами 
госконтракты заключались под не ме-
нее скандальные и отменённые впо-
следствии планы Минздрава прово-
дить обязательные тесты на выявление 
хронического алкоголизма у водите-
лей. Такую практику тоже лоббировал 
Евгений Брюн.

�� ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ

Кузьминский райсуд Москвы 4 марта 
начал рассматривать дело о махина-
циях с госзакупками, главным фигу-
рантом которого стал бывший глав-
ный внештатный психиатр-нарколог 
Минздрава Евгений Брюн. Дело воз-
будили в 2022 году, но вопросы к нему 
у правоохранительных органов и ФАС 
возникли ещё в 2020-м.

В 2019  году Минздрав собирал-
ся ввести новые тесты на выявление 

хронического алкоголизма у водите-
лей. Согласно планам, для получения 
медсправки ГИБДД водители должны 
были сдавать анализ крови на нали-
чие соответствующего маркера — CDT 
(карбогидрат-дефицитный трансфер-
рин). Для таких анализов нужны до-
рогостоящие реагенты — наборы бел-
ковых фракций для автоматических 
систем капиллярного электрофоре-
за, а также тест-контейнеры.

В 2020 году «Известия» провели рас-
следование и выяснили, что Брюн ещё 
с 2011-го рекомендовал использовать 
CDT-анализ как основной способ опре-
деления алкогольной зависимости.

Из обвинительного заключения, 
которое озвучили на первом заседа-
нии суда, следует: Брюн курировал 
закупку реагентов и контейнеров — 
и тендеры выигрывали аффилиро-
ванные с ним компании. Предлага-
емые им цены следствие посчитало 
завышенными. В августе 2022-го про-
верка Федеральной антимонопольной 
службы выявила, что несколько таких 
компаний в 2017–2019 годах вступи-
ли в картельный сговор с целью огра-
ничения конкуренции. Совладельцем 
трёх из них («МедиаТрейд», «Импуль-
смед» и «Нарколаб») был ещё один 
фигурант дела — бывший вице-пре-
зидент Ассоциации наркологов и Рос-
сийской наркологической лиги Влади-
мир Якушев, а возглавлял ассоциацию 
Брюн.

Также, по версии следствия, в схе-
ме закупок участвовали экс-глава 

Московского научно-практического 
центра наркологии Сергей Копоров, на-
чальник отдела торгов Людмила Ере-
менкина и гендиректор ООО «Микро-
технологии» Сергей Васильев.

Одна из партий реагентов обошлась 
департаменту здравоохранения Мо-
сквы в 19 млн рублей, хотя, согласно об-
винительному заключению, фигуран-
ты дела через аффилированную фирму 
приобрели их у сторонней компании 
всего за 2 млн.

Та же ситуация сложилась и с тест-
контейнерами: государство только 
в рамках одной из закупок перепла-
тило в 2,5 раза. На момент задержа-
ния ущерб от действий наркологов 
и коммерсантов оценивался в 20 млн 
рублей, но в ходе расследования пре-
высил 100 млн.

�� МОШЕННИЧЕСТВО ИЛИ 
ПЕРЕДЕЛ РЫНКА

Брюна задержали в сентябре 2022 года 
и предъявили обвинение в мошенни-
честве в особо крупном размере, как 
и остальным фигурантам, кроме Ва-
сильева: ему вменили в вину лишь ле-
гализацию преступных средств. Пред-
ставители СКР на заседании отметили, 
что преступная группа действовала 
ещё с 2015-го.

Никто из фигурантов вину не при-
знал, а на первом заседании адвока-
ты ходатайствовали о возврате дела 
в прокуратуру для дополнительного 
расследования. По их словам, оглашён-
ное в суде обвинительное заключение 
и предъявленные подсудимым ранее 
обвинения существенно различаются.

— При заключении каждого из ше-
сти договоров Брюн не знал, у кого 
приобретались медицинские изделия 
и по какой цене. Ему также не было из-
вестно, как на стадии торгов определя-
лась начальная цена контракта, а также 
о фактах её возможного завышения, — 
заявил в суде адвокат Евгения Брюна 
Сергей Севрук.

Условное срочное
Михаил Ефремов подаст на УДО в конце марта

Елена Балаян, Яна Штурма

А ктёр Михаил Ефремов может вый-
ти на свободу в конце мая — нача-

ле июня. Ходатайство об УДО актёр по-
даст в последних числах марта, сообщил 
«Известиям» его адвокат Юрий Падал-
ко. После этого суд должен рассмотреть 
его прошение в течение примерно двух 
месяцев. Председатель ОНК Москвы Ге-
оргий Волков сообщил: администрация 
исправительной колонии № 4 в Белго-
родской области, в которой отбывает 
наказание Ефремов, уже одобрила воз-
можность его условно-досрочного осво-
бождения. Однако есть и сценарий, при 
котором он останется в колонии, полага-
ют юристы. Какой из этих вариантов наи-
более вероятен, разбирались «Известия».

�� КОГДА ОТПУСТЯТ МИХАИЛА 
ЕФРЕМОВА

Михаил Ефремов, осуждённый на семь 
с половиной лет за ДТП со смертель-
ным исходом, в конце весны может вы-
йти на свободу — ходатайство об УДО 
он собирается подать уже в конце мар-
та, сообщил адвокат актёра Юрий Па-
далко.

4 марта председатель ОНК Москвы 
Георгий Волков рассказал «Извести-
ям», что администрация исправитель-
ной колонии № 4 в Белгородской об-
ласти, в которой отбывает наказание 
Ефремов, уже одобрила возможность 
его условно-досрочного освобождения.

— Информация верная, — сказал он. — 
Колония действительно поддержала 
ходатайство. Теперь дело за судом.

Но Юрий Падалко отметил: инфор-
мация о том, что Михаил Ефремов уже 
подавал какое-то ходатайство, не со-
ответствует действительности. По его 
словам, срок для подачи УДО для его 
клиента наступит только через не-
сколько недель.

— Раньше мы его подать не можем 
по закону, — сказал он. — И далее его 
будут рассматривать на всех уровнях. 
И его тоже сначала рассмотрит коло-
ния и даст своё заключение, после чего 
направит дело в суд.

Управление ФСИН по Белгородской 
области также сообщило, что прошение 
Ефремова об УДО в суд не поступало.

«Информация об обращении осуж-
дённого Михаила Ефремова в Алексе-
евский районный суд Белгородской 
области с ходатайством об условно-
досрочном освобождении не соответ-
ствует действительности», — говорит-
ся на официальном сайте ведомства.

Адвокат семьи Сергея Захарова 
Александр Добровинский сообщил 
«Известиям», что ранее друзья Миха-
ила Ефремова приходили к нему и про-
сили «замолвить слово» за Ефремова 
перед родственниками погибшего. 
Они поинтересовались их позицией 
по поводу УДО актёра — не будут ли 
близкие Сергея Захарова возражать 
против этого шага. Её суд учитывает 
при рассмотрении прошения об УДО, 
пояснили «Известиям» юристы.

— Это очень сложное решение, про-
стить или не простить человека, кото-
рый фактически лишил жизни мужа, 
отца, — сказал Александр Добровин-
ский.

По его словам, он передал предло-
жение представителей Михаила Еф-
ремова жене и сыну погибшего Сергея 
Захарова. После чего они взяли паузу, 
чтобы всё обдумать.

— Недавно Маргарита Захарова оз-
вучила их с сыном решение. Сейчас 
мы его готовим, — добавил адвокат, 
но не уточнил, что это за решение.

�� В ИСПРАВЛЕНИЕ ВЕРИТЬ

У осуждённых есть два способа подать 
ходатайство об условно-досрочном ос-
вобождении, рассказал «Известиям» 
руководитель юридической компании 
«Институт УДО» Игорь Ивлев.

— Первый — через адвоката, который 
напрямую отправляет его в суд, — ска-
зал он. — Второй — когда осуждённый 
просит об этом через администра-
цию колонии. В обоих случаях имен-
но администрация формирует комис-
сию, которая решает, поддержать или 
не поддержать ходатайство. Но, соглас-
но закону, суд не связан мнением адми-

нистрации тюрем и по совокупности 
положительных данных, характеризу-
ющих поведение заключённого, может 
удовлетворить его прошение и без под-
держки колонии.

Важное значение, по словам адво-
ката, имеет факт возмещения вреда, 
причинённого преступлением. Закон 
обязывает возместить вред хотя бы ча-
стично, и главное тут — регулярность 
выплат в пользу потерпевших.

— После того как комиссия колонии 
принимает решение по ходатайству, 
личное дело заключённого с данными 
о поведении направляется в суд, кото-
рый в течение 30 дней должен назначить 
дату судебного заседания, и ещё в тече-
ние месяца после суд должен состоять-
ся, — отметил Игорь Ивлев.

При рассмотрении таких ходатайств 
помимо мнения исправительного уч-
реждения суд выслушивает и мнение 
прокурора, который может поддержать 
или не поддержать прошение, добавил 
партнёр юридической компании «Со-
ничев, Казусь и партнёры» Антон Со-
ничев.

— То есть одобрение исправитель-
ного учреждения не гарантия того, что 
УДО одобрят в суде, но повышает шан-
сы на это, — отметил эксперт. — Быва-
ют случаи, когда и колония поддержи-
вает, и прокурор не возражает, однако 
суд всё равно отказывает.

Общество

Эффект бабушки
В стране разработали операционную систему для пожилых людей

Иван Черноусов, Яна Штурма

В России разработали операционную 
систему, предназначенную для пожи-

лых, которые незнакомы с ПК, расска-
зали «Известиям» её авторы. Софт авто-
матически подстраивается под уровень 
компьютерной грамотности человека 
и даёт подсказки во время использова-
ния. Программа работает даже на сла-
бых устройствах — для неё подойдёт «же-
лезо» десятилетней давности. Эксперты 
в области технологий считают задумку 
перспективной, но сомневаются, что 
продукт станет массовым, а врачи по-
лагают, что разработка сможет помочь 
людям освоить новые технологии.

Российские программисты созда-
ли операционную систему (ОС), кото-
рая отличается простотой управления 
и ориентирована на пожилых людей. 
Об этом «Известиям» рассказали пред-
ставители Кубанского государственно-
го технического университета. По сло-
вам разработчиков, уже готов прототип 
самой программы, а сделана она на ос-
нове открытых версий ОС Linux.

— Основное преимущество нашей опе-
рационной системы по сравнению с уже 
существующими на данный момент ре-
шениями — наличие искусственного 
интеллекта, подсказывающего пользо-
вателям, как именно управлять ПК. Та-
ким образом, даже тот человек, который 
не умеет пользоваться компьютером, 
сможет быстро этому научиться, — рас-
сказал автор системы Олег Лейнвебер.

По его словам, во время первона-
чальной настройки устройства чело-
век выбирает, какой именно рабочий 
стол необходимо использовать. Всего 
доступно два варианта интерфейса — 
как у Windows и macOS.

Как только пользователь выберет 
один из подходящих вариантов, про-
изойдёт первичная настройка софта. 
А далее, если ПК использует незнако-
мый с технологиями человек, система 
с помощью искусственного интеллекта 
«понимает», что именно он хочет сделать, 
и даёт соответствующие всплывающие 
подсказки. Опытные пользователи могут 
их отключить, отметили разработчики.

— Кроме того, у нас есть отдельный 
режим, созданный для слабослышащих 
или слабовидящих людей. Для этого вы-
несено специальное меню, где можно 
настроить параметры, — отметил Олег 
Лейнвебер.

Если человек плохо видит, но хоро-
шо слышит, можно включить голосовые 
подсказки, а также увеличить размер 
текстов на ПК, курсора и т.д. Если име-
ются проблемы со слухом, можно вклю-
чить специальные параметры, которые 
помогут ориентироваться в ОС с помо-
щью цветовых или других подсказок, 
рассказал разработчик.

Минимальные системные требова-
ния для ОС — шестиядерный процессор 
от Intel или AMD, графический адаптер 
AMD серии RX 400 или выше либо виде-
окарта Nvidia серии 900 и выше. Объём 
оперативной памяти — 8 Гб.

Помимо операционной системы ав-
торы ПО работают и над приложения-
ми для неё. В частности, разрабатыва-
ется собственная версия текстового 

редактора, совместимая с документа-
ми Microsoft Word, мессенджеры и т.д. 
Выход софта планируется в 2025 году, 
сейчас готов рабочий прототип.

Идея создания специализирован-
ной ОС с упрощённой функционально-
стью, полезной особенно для пожилых 
людей, не нова, такие попытки бывали 
и ранее. Например, британские компа-
нии Discount Age и Wessex Computers 
ещё в 2000-х годах предлагали решение 
SimplicITy — ПК с ОС на базе Linux, ори-
ентированный на пожилых людей, от-
метил эксперт по обработке и анализу 
данных Центра компетенций НТИ по на-
правлению «Технологии хранения и ана-
лиза больших данных» на базе МГУ им. 
М.В. Ломоносова Максим Доронькин.

— Однако это было до эры повсемест-
ного внедрения ИИ. С его помощью но-
вичкам потенциально будет гораздо 
проще разобраться с особенностями 
операционной системы, кроме того, 
важно добавить возможность задавать 
вопросы по эксплуатации компьюте-
ра свободным текстом на естественном 
языке или даже голосом, это существен-
но упростит знакомство с ОС, — подчер-
кнул специалист.

Заявленная цель разработать уни-
версальную ОС, быструю и не требу-
ющую установки драйверов редкого 
или старого оборудования, может ока-
заться труднореализуемой. Но любая 
такая программа представляет собой 
компромисс между большим количе-
ством подлежащих оптимизации пара-
метров и простотой и интуитивностью 
в использовании, отметил завлаборато-
рией искусственного интеллекта, ней-
ротехнологий и бизнес-аналитики РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Тимур Садыков.

— Успешность освоения электронно-
го устройства пожилыми пользовате-
лями в значительной степени зависит 
от мелкой моторики, скорости реакции 
и остроты зрения пользователя. Для ох-
вата данного сегмента рынка разработ-

чикам нужно будет учесть требования 
к этим параметрам в дизайне концеп-
ции управления устройством с помо-
щью перспективной операционной си-
стемы, — пояснил специалист.

Подход, основанный на простоте ис-
пользования и поддержке ИИ, кажется 
обещающим, но нужно учитывать тех-
нические и социокультурные сложно-
сти, с которыми может столкнуться 
проект, сказал директор по диджитал-
коммуникациям АО «КРОС» Иван Ми-
наев. Например, вопросы безопасности, 
приватности данных и соответствия 
стандартам доступности могут ока-
заться вызовом для инициативы. Скорее 
всего, проект найдёт свою нишу на рын-
ке операционных систем, но сказать, что 
он сможет стать действительно массо-
вым, пока трудно, констатировал он.

« ОСНОВНОЕ ПРЕИМУЩЕСТВО НАШЕЙ ОПЕРАЦИОН-
НОЙ СИСТЕМЫ ПО СРАВНЕНИЮ С УЖЕ СУЩЕСТВУ-
ЮЩИМИ НА ДАННЫЙ МОМЕНТ РЕШЕНИЯМИ — НА-

ЛИЧИЕ ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА, ПОДСКАЗЫВАЮЩЕГО 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЯМ, КАК ИМЕННО УПРАВЛЯТЬ ПК
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получать льготную ипотеку. Но там 
указали, что рабочая группа сейчас 
оценивает возможности создания от-
дельного ипотечного продукта, «при-
нимая во внимание, что педагогиче-
ские работники могут быть включены 
в уже существующие льготные ипо-
течные программы, в числе которых 
такие, как “Льготная ипотека”, “Се-
мейная ипотека”, “Дальневосточная 
ипотека”, “Сельская ипотека”, “Льгот-
ная ипотека на территориях новых 
субъектов Российской Федерации”».

В ведомстве также подчеркнули, 
что разработка новой льготной ипо-
течной программы потребует зна-
чительного дополнительного фи-
нансирования, источники которого 
не предусмотрены в федеральном бюд-
жете на 2023–2025 годы.

В пресс-службе Минфина обратили 
внимание на то, что «сегодня действу-
ет достаточное количество программ 
ипотечного кредитования, которые 
доступны разным категориям граж-
дан».
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Сборный момент
Налоговые поступления в 2023 году превысили 36 трлн

Мария Строителева

Н алоговые поступления в консоли-
дированный бюджет РФ по итогам 

2023-го превысили 36 трлн рублей. Это 
лишь на 7,7% больше показателя 2022-го, 
то есть чуть больше уровня инфляции, 
говорится в исследовании FinExpertiza 
(есть у «Известий»). Несмотря на допол-
нительно введённый сбор со сверхпри-
были, темпы роста поступлений сни-
зились по сравнению с предыдущими 
годами. Причина — в эмбарго на экс-
порт российской нефти и как следствие 
в снижении налога на добычу полезных 
ископаемых, пояснили эксперты. Од-
нако экономика уже адаптировалась 
к новым условиям. Какой ситуация бу-
дет в 2024-м — в материале «Известий».

Налоговые сборы в консолидиро-
ванный бюджет (свод бюджетов всех 
уровней — от федерального до местных) 
в 2023 году увеличились относитель-
но 2022-го на 7,7%, до 36,2 трлн рублей, 
подсчитала FinExpertiza. Это немно-
гим выше инфляции, которая по ито-
гам прошлого года составила 7,42%.

Рост поступлений замедлился 
по сравнению с первым годом санкций 
в два раза, отмечается в исследовании. 
В 2022-м налоговые доходы консолиди-
рованного бюджета увеличились почти 
на 18% (до 33,6 трлн рублей), а в 2021-м — 
и вовсе на 36%. Однако в пандемийном 
2020-м показатель сокращался на 7,6%.

«В 2023-м налоговые поступления 
стали стабильно превышать прошло-
годние лишь во второй половине года. 
В январе и феврале сборы обвалились, 
что было связано со вступлением в силу 
эмбарго на экспорт российской нефти 
и вводом ценового потолка», — отмеча-
ется в исследовании FinExpertiza.

Там подчёркивается: накопленным 
итогом сборы начали опережать показа-
тели предыдущего года лишь с августа, 
когда российские сырьевые компании 
выстроили логистику поставок углево-
дородов в дружественные страны.

В ноябре прошлого года глава ФНС 
Даниил Егоров делал прогноз по нало-
говым поступлениям во всю бюджет-
ную систему, которая включает в себя 
не только консолидированный бюд-
жет, но и внебюджетные фонды. Тогда 
он заявлял, что сборы увеличатся на 9%, 
до 46 трлн рублей. 

На сдержанный рост налоговых до-
ходов в 2023 году повлияло сокращение 
нефтегазовых поступлений на 13,6%, 
что связано с волатильностью миро-
вой конъюнктуры и снижением цен 
на нефть, сообщили «Известиям» в ФНС. 
По НДПИ (на нефть, газ, газовый кон-
денсат) в 2023 году поступило 9,5 трлн 
руб лей, что на 11,1% меньше показателя 
2022-го, отметили там. При этом ненеф-
тегазовые доходы выросли на 16% (или 
на 3,8 трлн рублей), подчеркнули в ФНС.

Впрочем, рост налоговых доходов 
российского бюджета в 2023-м замед-

лился на фоне эффекта высокой базы 
2022-го, считает аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. Поэто-
му даже небольшое повышение на 7,7% 
можно назвать успехом, сказал он.

В 2023 году налоговые сборы вырос-
ли в 69 регионах, а сократились в 16. 
Судя по исследованию FinExpertiza, 
больше всего собираемость уве-
личилась в Москве (+1,95 трлн руб-
лей к 2022-му), Санкт-Петербурге 
(+582 млрд), Московской (+287 млрд), 
Свердловской (+160 млрд) и Ленинград-
ской областях (+144 млрд).

В целом свыше четверти (27%, или 
почти 10 трлн рублей) сборов в бюджет-
ную систему пришлось на налог на до-
бычу полезных ископаемых (НДПИ). 
При этом по сравнению с 2022 годом 
его поступления уменьшились на 10%, 
сказано в исследовании.

Основная причина снижения тем-
па роста налоговых поступлений — па-
дение цен на нефть и газ на мировом 
рынке с одновременным сокращени-
ем объёма экспорта, отметил ведущий 
научный сотрудник лаборатории ис-
следований налоговой политики Пре-
зидентской академии Виктор Мачехин.

Urals в среднем в 2023 году стои-
ла $63  за баррель по сравнению 
с $76 в 2022-м и заложенными в бюджет 
2023-го $70, напомнила руководитель 
отдела макроэкономического анали-
за ФГ «Финам» Ольга Беленькая. При-
близиться к плану по нефтегазовым до-
ходам Минфину помог слабый рубль 
(средний курс доллара в 2023 году со-
ставил примерно 85 против заложен-
ных в бюджет 68,3), отметила она.

Более пятой части (22%, или 8 трлн 
руб лей) пришлось на налог на прибыль 
организаций.

«Его сборы благодаря позитивным 
финансовым результатам корпоратив-
ного сектора увеличились в 2023 году 
на четверть (или на 1,6 трлн). Плюс к это-
му с бизнеса разово взяли 315,5 млрд 
руб лей налога на сверхприбыль», — под-
черкнули в FinExpertiza.

Впрочем, влияние этого налога 
в структуре консолидированных до-

ходов достаточно мало (менее 1%), за-
явила Ольга Беленькая из «Финама».

Ещё 20% пришлось на внутрен-
ний НДС, 18% — на НДФЛ, почти 5% — 
на сборы за имущество, 4% — на налог 
на дополнительный доход от добычи 
углеводородного сырья (НДД). Остав-
шиеся проценты распределены между 
несколькими другими видами сборов.

— Сокращение сырьевых сборов ком-
пенсировалось ростом поступлений на-
лога на прибыль, НДФЛ и НДС. Этому 
способствовали рост деловой актив-
ности, прежде всего в промышленно-
сти, а также высокий потребительский 
спрос, — сказала президент FinExpertiza 
Елена Трубникова.

В то же время экономический по-
тенциал регионов с сугубо сырьевой 
специализацией в 2023 году снизился, 
добавила она. Наибольшее сокраще-
ние налоговых сборов зафиксировано 
в Иркутской области (на 1,3 трлн рублей), 
Ханты-Мансийском автономном окру-
ге (на 724 млрд) и Якутии (на 128 млрд), 
отметили эксперты.

По сравнению с 2021-м нефтегазовые 
доходы российского бюджета сократи-
лись, а ненефтегазовые выросли при-

мерно на 20%, отметил Владимир Чернов 
из Freedom Finance Global. Поэтому впол-
не можно сказать, что бюджет РФ посте-
пенно перестаёт быть нефтегазовым.

Казна уже адаптировалась к упав-
шим ценам и объёмам экспорта энер-
гоносителей, уверен Виктор Мачехин 
из Президентской академии. Если со-
хранится сегодняшний темп посту-
пления ненефтегазовых доходов, это 
должно обеспечить положительную ди-
намику для консолидированного бюд-
жета в целом и превышение показате-
лей прошлого года, считает он.

Вышли на суши
Подорожание нори и авокадо повлекло рост цен на роллы

Наталья Башлыкова 

Н еурожай водорослей нори в Южной 
Корее стал одной из причин ново-

го скачка цен на суши. Водоросли уже 
подорожали в этом году до 25%. Среди 
других изменений — рост цен на авока-
до на 9–13% и другие импортные ингре-
диенты. Об этом «Известиям» рассказали 
представители бизнеса. В целом игро-
ки рынка уже индексировали стоимость 
роллов в среднем на 12%, однако анализ 
ценообразования ещё не завершён.

Цены на водоросли нори с нача-
ла года выросли до 25%. Это стало од-
ним из факторов для пересмотра прайса 
на суши и роллы, рассказали «Извести-
ям» в компании по доставке готовой еды 
«Dostaевский». Там также добавили: по-
мимо прочего в России выросла и стои-
мость авокадо на 9–13% в зависимости 
от региона — самая большая разница за-
фиксирована в Москве. Причинами это-
го стал неурожай в Колумбии и Израиле.

— Мы каждые две недели проводим 
анализ среза цен конкурентов. За по-
следнее время игроки рынка повыси-
ли стоимость роллов в среднем на 12%. 
Что касается нас, изменения затрону-
ли ряд позиций в категории азиатской 
кухни и не превысили 7%, — пояснили 
в пресс-службе «Dostaевского».

При этом там подчеркнули, что в це-
лом стараются сдерживать рост цен 
за счёт повышения внутренней эффек-
тивности, внедрения IT-решений, ко-
торые позволяют уменьшить расходы 

на логистику, провести качественный 
анализ и учёт возможных рисков.

В PR-службе TanukiFamily сообщили 
«Известиям», что проблема подорожа-
ния ингредиентов возникла не сегодня.

— За прошедший год стоимость во-
дорослей нори уже повысилась на 50%, 
а мы не можем обойтись без этого не-
обходимого ингредиента японской кух-
ни, — пояснили в компании.

При этом там отметили: если брать 
период с января 2023 года, то самые 
существенные повышения закупоч-
ной стоимости произошли в сегмен-
те «куриная разделка». Например, бед-
ро подорожало на 70%, грудка — на 50%, 
крылья — на 37%. Кроме того, кальмар 
прибавил в цене 40%, яйца — 30%, а угорь, 
которого везут из Китая, стал дороже 
на 28%, отметили в TanukiFamily.

— Подорожало практически всё: рис, 
креветки, гребешок, молочная продук-
ция — в среднем все они в закупке ста-
ли обходиться на 20% дороже. В сред-
нем цены нами пересмотрены на 4–5%, 
мы стараемся держаться в своей нише, — 
уточнили в пресс-службе.

По словам представителя компании, 
рестораны TanukiFamily весь год сдер-
живают инфляцию, чтобы удерживать 
цены на комфортном уровне.

— Хотелось бы и дальше придержи-
ваться такого вектора, но, как долго 
сможем продолжать это делать, неиз-
вестно, — подчеркнули в компании.

Директор по франчайзингу сети «Су-
ши-Маркет» Альберт Хамзин за явил 

«Известиям», что компания уже повы-
шала стоимость продукции в прошлом 
году. По его словам, департаменты, воз-
можно, уже обсуждают новый рост цен, 
но пока об этом не объявляли.

— У нас есть целая лаборатория, кото-
рая, перед тем как поднять стоимость, 
тестирует и делает различные прора-
ботки новой стоимости товара. Так как 
у нас очень большой срок согласования 
таких изменений, мы последние, кто по-
высит цену на роллы, — пояснил пред-
ставитель бизнеса.

«Известия» также направили за-
просы другим крупнейшим произво-
дителям — компаниям «ТоДаСё», «Мно-
го лосося», «Хатимаки», «Моремания», 
«Якитория» с просьбой прокомменти-
ровать их ценовую политику.

Сегодня можно выделить три ос-
новных фактора, которые обусловили 
рост цен на нори на мировом рынке, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
Рыбного союза. В их числе увеличение 
спроса на этот товар, снижение урожая 
в Южной Корее, а также общая инфля-
ция и рост себестоимости этого вида 
водорослей.

Вольготный период
Эксперты оценили банки с самыми выгодными комиссиями за переводы

Василий Громов 

В топ банков с наиболее выгодными 
комиссиями по исходящим перево-

дам попали «Тинькофф», Сбер и Газпром-
банк — об этом говорится в исследова-
нии Smart Ranking (есть у «Известий»). 
Наибольший объём трансакций в РФ 
проходит через систему быстрых пла-
тежей (СБП). Многие участники рынка 
уже сейчас улучшают условия и повыша-
ют лимиты для бесплатных переводов — 
хотя требование сделать перечисления 
до 30 млн рублей в месяц на собствен-
ный счёт в другом банке бесплатными 
вступит в силу лишь с 1 мая. Новый под-
ход усилит борьбу рынка за клиентов, 
что в перспективе приведёт к улучше-
нию всех тарифов.

�� В КАКОМ БАНКЕ ЛУЧШИЕ 
ТАРИФЫ ПО ПЕРЕВОДАМ

В топ-3 банков с наилучшими условия-
ми исходящих переводов вошли «Тинь-
кофф», Сбер и Газпромбанк, следует 
из исследования Smart Ranking. Агент-
ство проанализировало базовые тари-
фы 16 крупнейших кредитных органи-
заций РФ. На оценку влияли лимиты 
и комиссии по переводам, география 
покрытия, доступные для трансакций 
валюты и способы переводов.

По сумме факторов лучшие условия 
исходящих переводов зафиксированы 
в «Тинькофф». Банк в принципе не берёт 
комиссии за перечисления по реквизи-
там и номеру телефона, а также по СБП. 
Кроме того, он предоставляет широкий 
набор опций и валют для международ-
ных переводов.

В тройку лидеров входят Газпром-
банк и Сбербанк — они предлагают мак-
симально допустимые на сегодняшний 
день суммы для бесплатных переводов 
через СБП (до 100 тыс. рублей), а также 
адаптировали механизмы международ-
ных переводов в условиях санкций. Кро-

ме того, в топ-5 рейтинга вошли Альфа-
банк и Райффайзенбанк.

«Известия» направили запросы во все 
финансовые организации, которые вош-
ли в рейтинг.

�� ГДЕ ЛУЧШИЕ УСЛОВИЯ 
ПО ТРАНСГРАНИЧНЫМ 
ПЕРЕВОДАМ И СБП

Система быстрых платежей остаётся 
одним из наиболее популярных спосо-
бов перевода средств между гражда-
нами внутри страны, отметили в Smart 
Ranking. За четвёртый квартал 2023 года 
через неё провели 2,4 млрд операций 
на сумму 10,4 трлн рублей, следует из от-
чёта Центробанка РФ. На СБП приходит-
ся основная доля переводов клиентов 
банков — об этом «Известиям» сказали 
и в пресс-службах ВТБ и ПСБ.

Сейчас лимит на переводы без комис-
сии составляет 100 тыс. рублей в месяц, 
говорится в исследовании Smart Ranking. 
Если трансакция превышает эту сумму, 
банк может самостоятельно устанав-
ливать комиссию. Но есть ограничения, 
введённые на уровне ЦБ: не более 0,5% 
от суммы и максимум 1500 рублей.

Однако по факту лимиты на перечис-
ления через СБП у каждого банка свои. 
Например, в «Тинькофф» можно переве-
сти до 5 млн без комиссии. Совкомбанк 
также не берёт плату за переводы через 
СБП, но лимит за одну трансакцию там 
ниже и составляет 1 млн рублей.

В дальнейшем объём переводов физ-
лиц через СБП продолжит увеличи-
ваться, сообщили «Известиям» в ПСБ. 
Система активно развивается за счёт 
розничной торговли, в которой ис-
пользуется сервис приёма платежей 
по QR-коду. В 2024 году стоит ожидать 
роста объёма перечислений через СБП 
на 40%, отмечается в исследовании 
Smart Ranking.

Другие способы перевода денег — 
по реквизитам счёта или по номеру кар-

ты. Кредитные организации устанавли-
вают высокие лимиты для бесплатных 
перечислений первым способом. На-
пример, в «Тинькофф» позволяют пе-
реводить до 200 млн рублей за одну 
операцию, а в ВТБ и Райффайзенбан-
ке — до 10 млн.

Россияне всё ещё активно переводят 
средства за рубеж — доля дружествен-
ных стран в структуре валютных пере-
числений, по данным ЦБ на четвёртый 
квартал 2023-го, составляла 63,8%, уточ-
няется в исследовании Smart Ranking. 

Переводы в банки — партнёры стран 
СНГ и ближнего зарубежья можно осу-
ществлять по реквизитам или по номе-
ру телефона. Ещё один способ отправ-
ки средств за рубеж — по номеру карты. 
SWIFT-переводы с ограничениями до-
ступны в Райффайзенбанке, «Тинь-
кофф», Росбанке, ЮниКредит Банке 
и Газпромбанке.

Кроме того, расширяется ассорти-
мент валют, доступных для перевода. 
Так, например, ранее «Тинькофф» запу-
стил для физических лиц продажу трёх 

новых валют — киргизского сома, тад-
жикского сомони и бразильского реа-
ла. Также была возобновлена продажа 
тайского бата и азербайджанского ма-
ната. Помимо того банк расширил воз-
можности валютных переводов за гра-
ницу и для юрлиц — теперь они могут 
рассчитаться с контрагентами из Азер-
байджана, Белоруссии, Бразилии, Кир-
гизии и Таджикистана.

�� КАК НА РЫНОК 
ПОВЛИЯЕТ ПОЛИТИКА ЦБ 
ПО «СТЯГИВАНИЮ»

Клиенты, у которых открыт зарплатный 
счёт в одном банке, а для повседнев-
ных трат они пользуются картой дру-
гого банка, часто сталкиваются с ко-
миссиями за переводы самому себе. 
Некоторые кредитные организации 
начали компенсировать своим клиен-
там комиссии других участников рын-
ка — первым к такой практике присту-
пил «Тинькофф».

Одним из решений проблемы зар-
платного рабства стала интеграция 
СБП в приложения крупнейших банков. 
Кроме того, с 1 мая 2024 года вступает 
в силу закон, который обяжет финансо-
вые организации сделать бесплатными 
переводы между своими счетами в раз-
ных банках до 30 млн рублей в месяц, го-
ворится в исследовании Smart Ranking.

«Эти изменения заставят пере-
строиться большую часть рынка. Тем 
не менее у ряда банков уже действуют 
увеличенные лимиты бесплатных пере-
водов через СБП не только самому себе, 
но и другим физлицам», — уточняется 
в исследовании агентства.

Банки дорабатывают свои систе-
мы для выполнения требований за-
кона в соответствии с определённым 
в документе сроком, подчеркнул вице-
президент Ассоциации банков России 
Алексей Войлуков. Некоторые участни-
ки рынка могут внести корректировку 

в стоимость отдельных предоставляе-
мых ими услуг — чтобы компенсировать 
выпадающие комиссионные доходы.

Введение с 1 мая 2024 года лимита 
на бесплатные переводы между свои-
ми счетами в пределах 30 млн рублей 
в месяц вероятно приведёт к некоторо-
му снижению комиссионных доходов 
кредитных организаций, заявил пред-
седатель правления ассоциации участ-
ников рынка платёжных услуг «Нацио-
нальный платёжный совет» Александр 
Линников.

Однако размер переводов без пла-
ты между разными людьми останет-
ся прежним — 100 тыс. рублей в месяц, 
а комиссия за перевод сверх этой сум-
мы не изменится и будет по-прежнему 
составлять в среднем около 0,5% от сум-
мы трансакции, но не более 1,5 тыс. Та-
ким образом, значительного снижения 
комиссионных доходов банков не пред-
видится, добавил эксперт.

Тем не менее в условиях высо-
кой ключевой ставки (16% на 4 марта) 
на первый план по доходности для бан-
ков выходит предоставление кредитов 
заёмщикам, отметил доцент кафедры 
финансов устойчивого развития РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Михаил Гордиенко. 
Благодаря этому финансовые органи-
зации могут получить большую при-
быль — это подтверждается в том чис-
ле рекордными показателями сектора 
за 2023 год.

Увеличение лимита на бесплат-
ные переводы между счетами росси-
ян в разных банках внутри страны уси-
лит конкуренцию между кредитными 
организациями, подчёркивается в ис-
следовании Smart Ranking. Это позво-
лит клиентам легко переходить от од-
ного игрока к другому без потери денег, 
что заставит банки пересматривать та-
рифы, расширять линейку специальных 
предложений и повышать качество об-
служивания, чтобы удержать действу-
ющих клиентов и привлечь новых.
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Вторник, 5 марта 2024

Сергей Уваров

Колоннада вдоль главной лестницы 
Пушкинского музея расцвела экзо

тическими цветами, а Мраморный зал 
наполнился фруктами и прочими дара
ми природы. Не настоящими, конечно, 
но изображёнными на картинах италь
янских мастеров эпохи барокко. Свой 
главный выставочный проект сезона 
ГМИИ посвятил натюрморту, и лучше
го времени для такой темы, чем пер
вые дни весны и преддверие 8 Марта, 
не придумать. Впрочем, привычные сю
жеты здесь сочетаются с сюрпризами, 
а прицел на массовую популярность — 
с научными открытиями. «Известия» по
грузились в мир красоты и изобилия.

�� ПЕРЕВЕРНУТЬ ГОЛОВУ

Длинное название проекта — «Цве-
ты, плоды, музыкальные инструмен-
ты в итальянской живописи эпохи ба-
рокко» — точно отражает содержание 
выставки. Но ключевое в этой фра-
зе — не перечисление изображённого 
и даже не эпоха, а страна происхожде-
ния картин: в отличие от голландского 
(фламандского) натюрморта, итальян-
ская живопись в данном жанре знако-
ма нам плохо и в постоянных экспози-
циях крупнейших музеев практически 
не представлена.

Куратор, главный научный сотруд-
ник ГМИИ Виктория Маркова подчёр-
кивает: Пушкинский сделал выстав-
ку-открытие, продемонстрировав 
целый ряд вовсе не известных произ-
ведений, томившихся в запасниках, 
и переатрибутировав работы, прежде 
не попадавшие в поле зрения серьёз-
ных исследователей. Поэтому не будет 
преувеличением сказать, что для ши-
рокой публики все 70 экспонатов, раз-
местившихся в главном здании музея 
на Волхонке, как и имена их создате-
лей, окажутся в новинку.

Исключение — Джузеппе Арчим-
больдо, гений экстравагантных ком-
позиций, в которых из фруктов и ово-
щей складываются человеческие лица. 
Ещё до нынешних мировых событий — 
в разгар пандемии ГМИИ анонсировал 
монографическую ретроспективу Ар-
чимбольдо. Теперь такой проект, увы, 

по определению невозможен: в рос-
сийских музеях картин живописца 
нет вовсе. Но в частных собраниях есть. 
И как раз от коллекционера, решивше-
го сохранить анонимность, Пушкин-
ский получил главный экспонат ны-
нешней выставки.

«Мужская голова» — картина с сюр-
призом. Если её перевернуть — увидим 
корзину с фруктами. Музей, разуме-
ется, показывает произведение в ос-
новной ориентации, однако размеща-
ет рядом с экспликацией чёрно-белую 
фотографию альтернативного вида. 
Арчимбольдо — это даже не барокко, 
а маньеризм, да ещё и в очень индиви-

дуальном воплощении. Поэтому сти-
левая дистанция между ним и осталь-
ными героями выставки огромна. Но, 
впрочем, было бы ошибкой считать, 
что прочие картины — это примерно 
одно и то же, бесконечные вариации 
нескольких мотивов.

�� ПОРЯДОК И ХАОС

Собственно, одним из открытий для 
широкой публики может стать осоз-
нание того, насколько разным был 
итальянский натюрморт XVII века. 
Вот, например, уравновешенные, ре-
шённые в сдержанных тонах компо-

зиции Карло Маджини. Глядя на «Ку-
хонный натюрморт с бутылкой малаги, 
луком и яйцами», где ровно расстав-
ленные стеклянные, глиняные и ме-
таллические сосуды занимают боль-
шую часть полотна, вспоминаешь чуть 
ли не Джорджо Моранди или нашего 
Дмитрия Краснопевцева — модерни-
стов, показавших метафизику жан-
ра. На другом полюсе — Бонавентура 
Беттера: музыкальные инструменты 
и ноты у него хаотически нагромож-
дены. Кажется, они вот-вот вывалят-
ся за пространство холста. Но в этой 
почти кубистической избыточности — 
своя гармония.

Некоторые авторы предпочита-
ли скромную лаконичность, делая ак-
цент на одном или нескольких пред-
метах, скажем, на улове, ожидающем 
повара, или букете в вазе. Иные превра-
щали в общем-то камерный сюжет в це-
лое пиршество, причём во всех смыслах 
слова. В масштабной (более 2 м) работе 
Кристиана Беренца и Карло Маратты 
«Натюрморт с женщиной, собирающей 
виноград» на первом плане — стол, ко-
торый ломится от яств. Взгляд цепляют 
изображения инжира и тыквы: сочные, 
пастозные, они «вкусны» сами по себе.

Но центр сюжета — на заднем пла-
не: поза девушки, протягивающей руку 

за виноградной кистью, невольно за-
ставляет вспомнить «Свободу на бар-
рикадах» Делакруа. Параллель, ко-
нечно, случайная и антиисторичная, 
но неплохо объясняющая природу ди-
намики композиции. Будь жест герои-
ни менее энергичным и выразитель-
ным, она совсем потерялась бы на фоне 
избыточности всего остального.

�� КУДА БЕЗ КОТИКОВ

Вообще, экспонаты на выставке не-
редко опровергают стереотип о ста-
тичности, бездейственности жанра. 
Хищный прыжок за добычей совер-
шает кошка на полотне Джузеппе Рек-
ко: вот она уже ухватила за щупальце 
подвешенного осьминога — и зрите-
лю предстоит вообразить, что же слу-
чится дальше. Меньше повезло пуши-
стому гурману на картине Якоба ван 
де Керкховена: прелестная торгов-
ка рыбной лавки уверенным жестом 
схватила хвостатого вора за шкир-
ку, защищая товар. Прелесть, однако, 
в том, что далеко не сразу мы заме-
чаем развернувшуюся борьбу. Пона-
чалу внимание привлекают аппетит-
ный осётр и аппетитная же девушка 
с щед рым декольте. И лишь затем ху-
дожник уводит наш взгляд в нижний 
угол композиции, где и происходит са-
мое интересное.

Но если здесь понятен источник 
беспокойства, то на холсте «Продавец 
фруктов» неизвестного автора 1610–
1620-х причина волнения главного ге-
роя — юноши, указывающего то ли 
на яблоки, то ли на весы, — остаётся за-
гадкой. Драматизм усилен контрастом 
тёмного фона и выхваченных светом 
лица, рук и плодов: фирменный при-
ём Караваджо его последователь ис-
пользует, может, не очень обоснован-
но, но эффектно. И интрига добавляет 
произведению обаяния.

Олег Клещев

F inal Fantasy VII Rebirth — ещё один 
ремейк и мягкий перезапуск однои

мённой игрыхита 1997 года от японской 
компании Square Enix. Разработчики 
не только улучшили графику, но и внес
ли существенные изменения в сюжет 
и геймплей: события игры теперь раз
виваются в открытом мире. Релиз по
явился на отечественных маркетплей
сах, но без поддержки русского языка 
даже на уровне субтитров. «Известия» 
рассказывают, каким получился новый 
проект по культовой серии.

Оригинальная Final Fantasy VII 
считается одной из самых популяр-
ных среди всех «финалок». Она вышла 
в середине 90-х для первой пристав-
ки PlayStation и стала беспрецедент-
ным событием. Примерно таким, ка-
ким «Звёздные войны» когда-то стали 
в кино. Жанр JRPG, то есть приклю-
чения одного или нескольких героев 
с сильным акцентом на сюжет и на раз-
витие личных характеристик персона-
жей, существовал и до этого. Но именно 
«семёрка» резко обозначила наступле-
ние новой эры таких игр. Всё, что до неё, 
с того самого момента кажется архаич-
ным набором пикселей, где несколько 
ярких клеточек движутся среди других 
клеточек, а по экрану время от време-
ни ползут страницы текста. В «семёрке» 
красочные 2D-задники и 3D-объекты 
были совмещены настолько искусно, 
а отдельные видеоролики были на-
столько технологичными, что после 
можно было или делать хотя бы близ-
ко к этому (на что мало у кого были ре-
сурсы), или смириться с ролью безна-
дёжно отставших. Это был феномен, 
и ни одна следующая Final Fantasy 
уже не смогла совершить такой каче-
ственный рывок. Все они — наследни-

ки «семёрки», кото-
рая скоро отметит 
тридцатилетний 
юбилей. Ничего 

удивительного, что 
именно она была вы-

брана для того, чтобы 
расширить её до мегало-

манской трилогии.
Стоит ещё отметить, что 

каждая Final Fantasy — это от-
дельная вселенная, новые герои, 

и общего между разными частями се-
рии так мало, что заметить его могут 
только фанаты. Есть отдельные архе-
типы, которые кочуют из одной игры 
в другую: так, «старец» Сид где-то мо-
жет быть королём, а где-то — автосле-
сарем, но обязательно встреча с ним 
станет знаковой. Везде есть чокобо 
(о них ниже), обязательно присутству-
ет романтическая линия. В середине 
сюжета обычно происходит нечто на-
столько ужасное, что вся вселенная 
трагически меняется, и нужно сроч-
но спасать её всеми силами. Но, стро-
го говоря, Final Fantasy — это набор 
невозможно зрелищных и при этом 
увлекательных игр, флагманов новых 
консолей (обычно на каждую выпу-
скалось три FF, а потом производство 
перебрасывалось на новое поколение 
приставок) и незабываемых ощуще-
ний, каких, пожалуй, ни одна другая 
серия не даёт.

Разработчики из Square Enix бе-
режно отнеслись к сюжету и не стали 
полностью переделывать оригиналь-
ную историю в трилогии ремейков 
(Final Fantasy VII Remake, Final Fantasy 
VII Rebirth — и будет ещё одна часть, 
название которой пока неизвест-
но). Но не обошлось без нововведе-
ний, которые углубляют сюжет или 
позволяют взглянуть на происходя-
щее с другой точки зрения, поэтому 
релиз отчасти мягко перезапускает 
вселенную.

Основной замысел игры остался 
прежним: события разворачиваются 
в антиутопичном вымышленном мире, 
известном как «Планета». Там распо-
ложен гигантский мегаполис Мидгар, 
который контролируется электро-
энергетической компанией «Син-Ра». 
Организация владеет сверхмощным 

оружием, для которого используется 
жизненная энергия «Планеты» — «По-
ток жизни». Корпорация истощает ре-
сурсы всего мира и проводит жуткие 
научные эксперименты с потенциаль-
но катастрофическими последствия-
ми. Противостоит ей группа «Лавина», 
в которой состоит протагонист игры 
Клауд Страйф. Но жадная корпорация — 
не главный противник геймеров. «Пла-
нете» угрожает легендарный воин Се-
фирот. Некогда он состоял в элитном 
боевом подразделении «Син-Ра» и дол-
гое время считался погибшим. Злодей 
намерен объединиться с «Потоком 
жизни», чтобы обрести колоссальную 
мощь.

Из действительно интересных но-
вовведений: в Rebirth злодей Сефи-
рот хочет заполучить не только бо-
жественную силу «Потока жизни», 
но и завоевать мультивселенную. Мо-
жет показаться, что это малозначи-
тельная деталь, но в действительности 
это открывает большое количество по-
тенциальных сценариев для сиквелов — 
сколько вселенных, столько и историй.

Так как Final Fantasy VII Rebirth — 
это только вторая часть из трёх запла-
нированных игр-ремейков по одно-
имённому проекту 1997 года, то релиз 
рассказывает не всю оригинальную 
сюжетную линию. Но заметно, что 
разработчики смогли больше времени 
уделить второстепенным персонажам 
и их историям, а некоторые встречи 
с ними вовсе переработали. Например, 
любимчик фанатов, стрелок в красном 
плаще Винсент Валентайн стал одним 
из «боссов» — игрокам предстоит сра-
зиться с ним. Бой не самый простой, так 
как во время стычки Винсент преоб-
ражается в рогатое чудовище. В обеих 
играх (версия 1997-го и Rebirth) поль-
зователи встречают его в подземельях 
особняка «Син-Ра», но именно в новин-
ке его нужно одолеть.

Плоды  
и просвещение
Каких открытий полна выставка  
натюрморта в Пушкинском

Парад «Планеты»
Каким получился ремейк  
Final Fantasy VII
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Фешен-контроль
Кружева, старые джинсы и Орнелла Мути с дочкой —  
что смотреть на II Московской неделе моды

Зоя Игумнова 

С 1 по 8 марта в Москве проходит 
II Московская неделя моды. Де

филе и деловая программа развёрну
ты на двух площадках — в ЦВЗ «Манеж» 
и на выставкефоруме «Россия» в 75м 
павильоне ВДНХ. Чем поразит столи
цу новый сезон недели моды, к каким 
дизайнерам стоит присмотреться и как 
в индустрии реализуется тренд на им
портозамещение, узнали «Известия».

Первая неделя моды прошла в Мо-
скве в июне 2022 года. Тогда подиумом 
были дорожки парка «Зарядье». Гости 
смотрели показы на садовых скамейках. 
Там в последний раз представил свою 
коллекцию Вячеслав Зайцев. А под за-
навес недели моды на закате по Паря-
щему мосту прошли модели в нарядах 
от Валентина Юдашкина. Многочислен-
ные звёздные гости тогда приветство-
вали кутюрье и желали ему здоровья. 
Но... II Московская неделя моды прохо-
дит без участия великих мэтров.

Мероприятие было организовано 
как наш ответ на западные санкции, 
коснувшиеся в том числе и отечествен-
ной модной индустрии. За прошедшие 
полтора  года российские кутюрье 
не только не сдулись, а, наоборот, ли-
шившись иностранных тканей, аксес-
суаров и партнёров, выпрямили спи-
ну. В РФ открылись новые горизонты 
для творчества и реализации. А ещё по-
явился шанс доказать соотечествен-
никам, что носить наше — это модно, 
стильно и патриотично. А приезд на по-
каз зарубежных звёзд только добавлял 
международный статус мероприятию.

Московскую неделю моды посе-
тила актриса Орнелла Мути. Её дочь 
Найке Ривелли приняла участие в де-
филе российского бренда Maison ESVE. 
Итальянская кинодива была почётным 
гостем на показе. Из-за ажиотажа во-
круг презентации новой коллекции ме-
ста в зале практически не оставалось. 
Чтобы Орнелла Мути могла с лучшего 
ракурса любоваться на дочь, место для 
неё охраняли бодигарды.

— Я очень люблю Россию и очень ча-
сто прилетаю в Москву. На этот раз при-
летели с Найке. Нам здесь очень нравит-
ся, — призналась журналистам Орнелла 
Мути.

Она всё дефиле снимала на телефон, 
а когда ближе к финалу на подиуме по-
явилась её дочь, восторженно привет-
ствовала её, а вслед за ней и весь зал. 
Найке для показа выбрала кружев-
ное чёрное платье с большим вырезом 
на спине. Подкладка телесного цвета де-
лала выход итальянки очень пикантным.

— В этот раз поступило рекордное ко-
личество заявок на участие — более ты-
сячи, — рассказал руководитель депар-
тамента культуры столицы, министр 
правительства Москвы Алексей Фур-

син. — Растёт география — по сравнению 
с 2022 годом мы выросли в два раза. Бо-
лее 70 регионов, 150 городов со всей Рос-
сии представляют своих дизайнеров.

По его словам, главными критери-
ями отбора стали авторская самобыт-
ность коллекции, новизна концепции 
и чётко сформулированная философия 
бренда. В этом можно было убедиться 
на гала-показе.

Среди участников недели моды ди-
зайнеры из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Улан-Удэ, Нижнего Новгорода, Челябин-
ска, Пятигорска, Екатеринбурга, Киро-
ва, Одинцово и других городов России. 
Многие из них сразу приковали внима-
ние поклонников. Пользуются успехом 
работы Варвары Черкасовой, основа-

тельницы бренда «Быль», или 
BYL’ — для коммерции. Она 
придерживается филосо-
фии апсайкла — для Варва-
ры основой для творчества 
служат вышедшие из упо-
требления вещи. Напри-
мер, поношенная джинса. 
Из неё Черкасова сши-
ла косынки для своих 
моделей. Есть вероят-
ность, что современ-
ный образ Алёнушки 
станет новым трен-
дом в сезоне весна-ле-
то 2024. Для своей коллекции ди-
зайнер сделала из старых штанов 
бомберы, плащи, мини-юбки. Бру-
тальный стиль модельер разбави-
ла утончёнными белоснежными 
кружевами, из которых сшила топы 
и платья.

В кружева одела своих моделей 
FIORI Dress Code & ETNOfresh. 
Дизайнер Марина Вилисова 
из Челябинска на неделе 
моды представила кол-
лаборацию с Домом 
модной флори-
стики. Сва-
д е б н ы е 
платья 

с воротниками и манжетами в виде 
хрупких сказочных соцветий, белые ко-
кошники, элегантные кружевные каф-
таны, как из русских дворянских уса-
деб, приглянулись гостям недели моды.

— Наши свадебные платья берут 
не только на торжество, покупают про-
сто на лето, — рассказала «Известиям» 
Марина Вилисова. — Эти кружевные 
воротники я называю доспехами им-
ператрицы. Эту коллекцию я готовила 
для Недели моды в Париже. Но Фран-
ция поздно выдала визы. Зато теперь 
радую девушек в Москве.

По её словам, надо каждый день 
проживать как праздник, носить 
красивые платья, а не худи. Платья 
и воротники от Марины можно ку-
пить в «Маркете» в «Манеже». В сосед-
нем зале разместилась выставка В2В. 
На неё из 1,5 тыс. заявок отобрали толь-
ко 40 дизайнеров. Среди них Алёна Ма-
лыгина из Архангельска. Для создания 
образов она использует кружево, ко-
торое находит в поморских деревнях 
у бабушек или покупает в антикварных 

магазинах. Ручная работа со вре-
менем теряет первозданный вид, 
но дизайнер восстанавливает 
утраченное, отбеливает и пу-
скает в работу. Кружевом она 

обрамляет авторские во-
ротники.

— Добавляю шёлк, 
атлас, шифон и даю 
вторую жизнь творе-
нию мастериц из Ар-
хангельской обла-
сти,  — рассказала 
«Известиям» Алёна 
Малыгина. — У каж-
дого воротника есть 
своя история. Это 
кружево мне пе-
редала 80-летняя 
женщина. Она рас-
сказала, что для 
его изготовления 
они с мамой снача-

ла сделали льняные 
нитки, затем связали 

из них ленту. Круже-
во хранилось в семье, 

передавалось из по-
коления в поколение. 
И я не могу к этому от-
носиться без должного 
уважения.
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Спорт

Сергей Подушкин, Дмитрий Гарин 

В теннисе наступает пора американ-
ских супертурниров — 6 марта стар-

тует «Мастерс» в Индиан-Уэллсе. В про-
шлом сезоне здесь блистал Даниил 
Медведев — уступил лишь в финале ис-
панцу Карлосу Алькарасу. А на следую-
щем «Мастерсе» в Майами россиянин за-
воевал титул. Сейчас повторить тот успех 
ему будет крайне сложно. Во-первых, не-
задолго до американской серии он про-
пустил два турнира из-за болевых ощу-
щений в плече. Во-вторых, усиливается 
конкуренция со стороны молодых звёзд. 
В-третьих, в отличие от сезона-2023, в Ин-
диан-Уэллс прибыла тяжёлая артилле-
рия в лице серба Новака Джоковича и ис-
панца Рафаэля Надаля. О перспективах 
Даниила и других представителей Рос-
сии — в нашем материале.

Поход Медведева к вершинам «Ма-
стерса» в Индиан-Уэллс в 2023-м был 
непростым. Даниил прибыл на этот 
турнир после чемпионского хет-трика 
в Роттердаме, Дохе и Дубае и находил-
ся на гребне волны. Но вверх по тур-
нирной сетке карабкался мучительно. 
Уже в игре третьего круга с белору-
сом Ильёй Ивашко он не скрывал не-
удовольствия слишком медленным по-
крытием кортов.

— На любом другом харде у меня 
лучше получается реализовать свою 
игру. А тут можно нанести десять хо-
роших ударов, и этого будет мало. Тя-
жело. И это хард, не грунт, что немного 
расстраивает. Но ничего не поделать. 
Просто стараюсь бороться, хотя усло-
вия мне и не очень нравятся, — говорил 
он на пресс-конференции.

При этом Медведев жаловался на по-
крытие всем вокруг — судье на вышке, 
зрителям на трибунах и даже болель-
щикам, смотрящим матч по ТВ. «Слиш-
ком медленно», — написал он на объ-
ективе телевизионной камеры после 
вымученной победы над Ивашко.

Не менее сложной получилась и по-
беда над Александром Зверевым из Гер-
мании, причём по ходу той встречи 
Даниил упал, повредив голеностоп. Во-
преки всему россиянин добрался до фи-

нала, но там его замучил своими уко-
роченными Алькарас.

На сей раз Медведев 
подошёл к мартов-
ским «Мастерсам» 
не в столь хоро-

шей форме — он дол-
го восстанавливался по-

сле Australian Open, к тому 
же испытывал болевые ощу-

щения (судя по всему, с правым 

плечом), пропустив Роттердам, Доху 
и вернувшись только в Дубае. Где до-
шёл до полуфинала, проиграв будуще-
му чемпиону французу Уго Умберу. Сам 
Медведев дал понять, что ему «не хва-
тало огня», а также тренировок.

В отличие от прошлого сезона, в Ин-
диан-Уэллс заглянет лидер мирового 
рейтинга Джокович, да и Надаля, сы-
гравшего 3 марта в Лас-Вегасе выста-
вочный матч с Алькарасом (уступил 
в решающем супер-тай-брейке), нель-
зя списывать со счетов. Как, конечно 
же, и Карлоса с лидером чемпионской 
гонки итальянцем Янником Синнером. 
Впрочем, если Медведев быстро спра-
вится с раздражением по поводу покры-
тия и адаптируется к нему, шансы на хо-
роший результат будут не так и плохи.

Из россиян в посев попали и Андрей 
Рублёв с Кареном Хачановым. Но если 
Хачанов после титула в Дохе явно в при-
поднятом настроении, то Рублёв навер-
няка пребывает не в лучшем состоянии 
после своей скандальной дисквали-
фикации в полуфинале Дубая против 
Александра Бублика из Казахстана. 
Тогда при счёте 5:6 в решающем сете 
не в пользу Андрея россиянин оскорбил 
линейного судью, за что и был сурово 
(кому-то показалось, что слишком суро-
во) наказан: снят с матча, лишён призо-
вых денег и рейтинговых очков.

Посмотрим, как быстро Рублёв вос-
становится после такого психологи-
ческого удара и сделает ли выводы. 
А с точки зрения непосредственно каче-
ства тенниса он выглядел в Дубае даже 
предпочтительнее Медведева. В любом 
случае все трое россиян могут претен-
довать как минимум на выход в чет-
вертьфинал или даже в полуфинал.

Россиянок в топ-10 рейтинга WTA 
нет, но это не значит, что от них не сто-
ит ждать сюрпризов. Напротив, ещё 
как стоит. Так, Анна Калинская и Ана-
стасия Павлюченкова сейчас среди ли-
деров чемпионской гонки. Павлюченко-
ва добралась до полуфинала турнира 
WTA 1000 в Дохе, а Калинская на сорев-
нованиях аналогичного статуса в Ду-
бае и вовсе вышла в финал, последова-
тельно обыграв третью ракетку мира 
из США Кори Гауфф и лидера мирово-
го рейтинга Игу Свёнтек.

Взять столичным
Как дела у Овечкина и Кузнецова в «Вашингтоне»

Михаил Скрыль 

До окончания регулярного чемпио-
ната НХЛ остаётся полтора меся-

ца, но интересные события связаны 
не только с борьбой за места в плей-
офф. «Вашингтон» неожиданно вы-
ставил на драфт отказов Евгения Куз-
нецова, но ни один из клубов лиги этим 
фактом не заинтересовался. Илью Лю-
бушкина обменяли из «Анахайма» в «То-
ронто», чтобы получить выгодный вы-
бор на драфте. Валерий Ничушкин 
завершает прохождение программы 
психологической помощи и до середи-
ны апреля должен вернуться в состав 
«Колорадо». А вот Александр Овечкин 
весь в игре и стабильно набирает очки. 
Подробнее о главных событиях НХЛ, 
случившихся в последние дни, — в ма-
териале «Известий».

�� С ЧИСТОГО ЛИСТА

В субботу, 2 марта, «Вашингтон» выста-
вил Евгения Кузнецова на драфт отка-
зов. Это одновременно удивительная 
и закономерная история. Удивитель-
ная потому, что «Вашингтон» накры-

ла эпидемия травм. Из нападающих 
недавно выбыли Ник Дауд и Ти 

Джей Оши. Никлас Бэкстрём 
не играет с ноября, когда при-

остановил карьеру. Лапьер, 
Строум, Макмайкл, Сгар-

босса — такую линейку 

центральных «Кэпиталз» задейство-
вали в последних матчах. Не от хоро-
шей жизни, разумеется. Возвращение 
Кузнецова расценивалось как возмож-
ность для ротации, но «Вашингтон» вы-
брал другой путь.

Ситуацию с драфтом отказов про-
яснил генеральный менеджер коман-
ды Брайан Маклеллан. По его словам, 
такое решение — попытка помочь Ев-
гению начать всё с чистого листа. 
Форвард сам хотел сменить команду, 
и «Кэпиталз», видимо, особо сопротив-
ляться не стали. Клуб не первый сезон 
рассматривал варианты обмена Кузне-
цова. Нападающий резко сдал, а хандру 
не получилось победить даже сменой 
главного тренера. Евгений не преоб-
разился под руководством молодого 
Спенсера Карбери (у канадского спе-
циалиста Кузнецов выпадал из соста-
ва, переводился в четвёртое звено, хотя 
по потенциалу Евгений — центр топ-6 
почти для каждой команды лиги).

Проблема в том, что ранее «Кэпи-
талз» не могли обменять регресси-
рующего нападающего с большим 
контрактом. Кэпхит (средняя арифме-
тическая з/п, которая и идёт в зачёт 
потолка зарплат команды) на $7,8 млн 
отпугнул клубы НХЛ и сейчас. Кон-
тракт с «Вашингтоном» у Кузнецова 
действует до конца сезона-2024/25. По-
этому Евгений едет в фарм-клуб.

Сыграет ли Евгений за «Херши» или 
перевод состоится только на бумаге — 
решать уже руководству «Вашинг-
тона». Возможно, менеджеры таким 
действием хотят взбодрить нападаю-
щего — вспомните аналогичный ма-
нёвр «Торонто» с Ильёй Самсоновым. 
Маклеллан, комментируя решение, 
не исключил, что Евгений ещё сыгра-
ет за «Кэпиталз».

— Надеюсь, ещё получим возмож-
ность восхищаться его мастерством, 
и неважно, в каком клубе, — отметил 
в беседе с «Известиями» бывший тре-
нер сборной России Вячеслав Быков.

Без Кузнецова «Вашингтон» 4 марта 
разгромно проиграл «Аризоне» (2:5) — 
одной из худших команд лиги. Един-
ственный позитивный момент для 
столичного клуба — стабильность 
Александра Овечкина. В матче с «Ари-
зоной» форвард сделал голевую пере-
дачу. Она стала 691-й за всё время его 
выступления в НХЛ. Сейчас он зани-
мает 64-е место в истории лиги. Его 
ближайшей целью является ны-
нешний главный тренер ЦСКА 
Сергей Фёдоров, который оста-
новился на 696 результативных 
передачах в НХЛ.

Всего в активе Овечкина 
45 (17+28) очков в 57 матчах теку-
щего регулярного чемпионата 
НХЛ. Александр постепенно 
приближается к главно-
му снайперскому ре-

корду Уэйна Гретцки. 
Их теперь разделяет 
55 шайб: 839 и 894 гола со-
ответственно.

�� КАМБЭК НИЧУШКИНА

Для болельщиков «Колорадо» появи-
лись хорошие новости. В конце фев-
раля стало известно, что россиянин 
Валерий Ничушкин сможет присту-
пить к работе в составе команды. 
Нападающий не играет с 10 января 
из-за обращения в программу помо-
щи хоккеистам НХЛ. Причины про-
блем Ничушкина не раскрывались. 
В прессу попадали только предполо-
жения.

До включения в программу Ничуш-
кин проводил сильный сезон и шёл 
в лидерах «Лавин» по набранным оч-
кам. Валерий до сих пор сохраняет 
четвёртое место среди бомбардиров 
«Колорадо», уступая только Маккин-
нону, Рантанену и Макару. Игра фор-
варда не давала даже минимальных 
намёков на личные проблемы. Ни-
чушкин пропустил часть прошлого 
плей-офф (опять же из-за обращения 
в программу помощи), но вернулся 
в сезоне-2023/24 таким, каким его при-
выкли видеть в «Колорадо», – неуступ-
чивым, мотивированным, нацеленным 
на голы и передачи.

Хочется верить, что вынужденная 
пауза добавит мотивации и спортив-
ной злости перед ключевым отрез-
ком сезона. Валерий — важная часть 
нападения «Колорадо». Наставник 
«Эвеланш» Джаред Беднар использо-
вал россиянина в ведущей спецбрига-
де большинства, чуть реже выпускал 
в меньшинстве. Тренеры ценят таких 
универсальных нападающих, которые 
умеют на льду практически всё. Ни-
чушкин внёс важный вклад в чемпион-
ство «Колорадо» и претендовал на приз 
MVP Кубка Стэнли.

Валерий в хорошей форме одно-
значно поможет «Лавинам» в плей-
офф. Осталось только решить личные 
проблемы, сосредоточиться на хок-
кее — и вернуться так же красиво, как 
и на старте нынешнего сезона. Есть 
вероятность, что Валерий сыграет 

уже в одном из двух бли-
жайших матчей «Коло-

радо».

�� НАЗАД  
К «ЛИСТЬЯМ»

Главным событием 
последних дней, 
связанным с  
россиянами 
в НХЛ, стал 
обмен Ильи 
Любушкина 
из «Анахай-
ма». Защит-
ник возвраща-
ется в «Торонто», 
где отыграл часть 
сезона-2021/22.

Зарплата Лю-
бушкина ($2,75 млн) 
теперь распределена 
между тремя клуба-
ми. Такие сделки — 
частая практика для 
НХЛ, чтобы уме-
ститься в пото-
лок зарплат. 
«Утки» взяли 
на себя 50% 

кэпхита Ильи, ещё 25% забрала «Ка-
ролина». После сезона защитник ста-
новится не ограниченно свободным 
агентом.

Мотив «Анахайма» понятен: клуб, 
потерявший реальные шансы на плей-
офф, скинул контракт Ильи, чтобы по-
лучить хотя бы минимальную выго-
ду — выбор на драфте. Есть в составе 
Любушкин или на концовку «регуляр-
ки» «Дакс» поднимут кого-то из АХЛ — 
на борьбе за плей-офф совершенно 
не отразится.

Илья играет в НХЛ с 2019 года и по-
сле ухода из «Аризоны» второй сезон 
не может найти свою команду. «Торон-
то», «Баффало», «Анахайм», теперь сно-
ва «Торонто» — таким получился его 
клубный маршрут с февраля 2022-го. 
Спрос на защитника в НХЛ есть. Пе-
ред дедлайном Ильёй интересова-
лись не только «Мейпл Лифс». Но мо-
сквич вернулся в канадский клуб, где 
ему всё знакомо и где можно зацепить 
матчи плей-офф.

Опытный защитник «Торонто» 
не помешает. До конца чемпиона-

та травмирован Йон Клинг-
берг, а из праворуких 

игроков обороны 
доступны толь-
ко Конор Тим-
минс (сейчас 

тоже с травмой) 
и Тимоти Лилье-

грен. «Лифс» изуча-
ли кандидатуру Кри-

са Танева, но канадца 
перехватил «Даллас».

Любушкин редко 
забивает, набирает 
мало очков, но поле-
зен именно оборони-
тельными навыками. 

Новые тенденции 
хоккея заставляют 
защитников играть 
по обе стороны пло-
щадки смело под-

ключаться к атакам. 
Но если собрать обо-
рону из шести Кейлов 

Макаров, а седьмым 
заявить Виктора 
Хедмана, то нерв-
ная система вра-
тарей даст сбой 

в первом же 
матче. 

Перейти в фиджитал

Владимир Леонов

Министр спорта Татарстана

Ещё в 2022 году, когда Владимир Пу-
тин подписал указ о проведении Игр 

будущего, было ясно, что это меропри-
ятие способно поразить многих своим 
необычным форматом. Соревнования 
в фиджитал-спорте (совмещение ре-
ального и киберспорта) проходят уже 
не первый год, но именно Игры будуще-
го в Казани сумели масштабировать это 
направление. Почти 300 команд-участ-
ниц более чем из 100 стран, более 2 тыс. 
спортсменов — это самое масштабное 
спортивное мероприятие на территории 
России за последние два года, с момен-
та введения санкций в отношении оте-
чественного спорта.

Поскольку это первые Игры бу-
дущего, важно отметить их насле-
дие и перспективы дальнейшего про-
ведения подобных соревнований уже 
в других городах и странах. О насле-
дии: это слово в данном случае носит 
несколько иной характер, чем обычно. 
Речь не об инфраструктуре, посколь-
ку все мероприятия в Казани прово-
дились на уже существующих пло-
щадках. Эта не та ситуация, что была 
в столице Татарстана в случае с лет-
ней Универсиадой-2013, чемпионатом 
мира по водным видам спорта-2015, 
футбольным Кубком конфедера-
ций-2017, чемпионатом мира по фут-
болу-2018, когда специально под них 
строились объекты.

В случае с Играми будущего основ-
ные организационные усилия были 
направлены на настройку коммуни-
каций, завоз техники, гаджетов. Под 
них пришлось видоизменить многие 
существующие площадки. Всё-таки 
соревнования, в которых активно за-
действован киберспорт как составная 
часть, требуют большого количества 
оборудования, визуализации, чтобы 
это было удобно смотреть зрителям.

В итоге даже с учётом санкций ор-
ганизаторам удалось создать все тех-
нические условия для проведения 
Игр. Все экраны, девайсы, гаджеты 
были доставлены в срок. Сказать, что 
не было трудностей, нельзя, но я бы 

не стал преувеличивать наш героизм. 
За это нас и ценят, что мы находим ре-
шения, не будоража этот мир.

Хотя понятно, что проектов в Рос-
сии сейчас очень много, а количе-
ство техники пока ограничено. Идёт 
большая выставка на ВДНХ в Мо-
скве, в Сочи начался Всемирный фо-
рум молодёжи — для их проведения 
тоже нужно много техники. Но хвата-
ет на все мероприятия.

Надо отметить, что в рамках Игр 
будущего мы тестировали много рос-
сийского продукта — совершенно 
новая система аккредитации, хро-
нометража, хотя ранее этим всегда 
занимались иностранные компании.

Основное инфраструктурное на-
следие — это фиджитал-центр, соз-
данный при Поволжском государ-
ственном университете физической 
культуры. Открыли его в первый день 
Игр будущего, приурочив к нача-
лу этого масштабного мероприятия. 
И этот центр не просто, чтобы пои-
грать студентам: мы совместно с рек-
тором университета хотим сделать 
научную лабораторию, чтобы ещё 
глубже понять смысл подобного фор-
мата соревнований и усовершенство-
вать его.

Чтобы сотрудники центра могли 
измерять нагрузки спортсменов, ана-
лизировать их физическую и мозго-
вую деятельность во время соревно-
ваний, как это влияет на их состояние. 
И обобщать результаты исследова-

ний, на их основе делая предложения, 
какие нужны скилы, чтобы улучшить 
зрелищность соревнований, при этом 
не вредя здоровью и личности спорт-
сменов, а, наоборот, способствуя 
их улучшению и развитию. И это 
я привёл только один пример подоб-
ного научного подхода.

Главный вывод из проведённых 
Игр будущего: молодёжь можно ак-
тивно вовлекать в такой формат со-
ревнований, чтобы она органично со-
вмещала реальный и виртуальный 
спорт, гармонично развиваясь в обо-
их направлениях. Фиджитал-спорт 

появился совсем недавно, но уже до-
рос и до масштабов крупных сорев-
нований. Конечно, во многих дисци-
плинах надо разрабатывать правила, 
придумывать органичное совмеще-
ние виртуального и реального спорта, 
чтобы это было интересно широкому 
кругу зрителей, а участники получа-
ли максимальное удовольствие от по-
добных турниров.

Именно для этого нужен науч-
ный подход для дальнейшей разра-
ботки комбинации классики и кибе-
ра. К тому же необходимо, чтобы эти 
два сообщества — киберспортсменов 

и классических спортсменов — не раз-
делялись, а находили точки сопри-
косновения. Именно для этого и были 
придуманы Игры будущего. Чтобы 
найти баланс между виртуальным 
и реальным спортом. Чтобы людей, 
которые сидят за компьютером, вер-
нуть к физической активности, а лю-
дей с футбольных полей, хоккейных 
коробок и других спортивных пло-
щадок сделать более продвинутыми 
в кибере.

О том, что этот баланс поможет 
гармоничному развитию личности 
у нашей молодёжи, неоднократно го-
ворил заместитель председателя пра-
вительства РФ Дмитрий Чернышен-
ко, идеолог Игр будущего. А с учётом 
того, что киберспорт давно завое-
вал популярность по всему миру и бу-
дет развиваться дальше, нам было не-
обходимо найти способ совместить 
его с классическим спортом. Фиджи-
тал-формат именно для этого и стал 
развиваться. И для его дальнейшей 
популяризации очень кстати было по-
ручение Владимира Путина о прове-
дении первых Игр будущего.
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Хард строг
Медведев и Рублёв 
постараются победить 
раздражение
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Geoff Burke | USA Today Sports

В активе Овечкина 
45 (17+28) очков в 57 матчах 
текущего регулярного 
чемпионата НХЛ
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